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Círculo Rojo

-Atención precisa del gobierno a la caravana de migrantes
-La violencia está incontenible en territorio sonorense
-Encabezan Sylvana y Maloro la intención de voto popular

Un hecho pocas veces visto fue el 
paso de más de 600 migrantes 
sudamericanos que cruzaron el 

estado, muchos de ellos en busca de lle-
gar a la tierra del dólar y otros más que 
se quedan en el país para vivir el tam-
bién llamado ‘sueño mexicano’; y lo que 
destacó fue el apoyo que les dio el go-
bierno de Sonora con atención médica, 
lugares de descanso y comida para que 
continuaran su viaje, la llamada carava-
na de los migrantes, de los cuales viaja-
ban muchos niños, lo cual muestra la 
sensibilidad de quien gobierna el estado 
hacia los grupos vulnerables………………… 
La violencia está en sus peores nive-
les a nivel nacional y en las principales 
ciudades del territorio sonorense como 
Hermosillo y Cajeme son la muestra de 
que la presencia y actuación de la gen-
darmería no han sido suficientes para 
que bajen los índices y se siguen dando 
ejecuciones lo que está generando que 
la población se pregunte si vale la pena 
salir a la calle por la inseguridad que 
está cada vez más frecuente y le puede 
tocar a cualquiera y en el caso de Ciudad 
Obregón, los hechos violentos ya sobre-
pasaron los límites y urge que se haga 
algo para frenarlos…………………De acuer-
do con una encuesta realizada por la 
Universidad de Sonora, SILVANA BEL-
TRONES y el MALORO ACOSTA están 
en las preferencias del electorado, muy 
arriba de TOÑO ASTIAZARÁN y LETI-
CIA CUESTA y más aún de ALFONSO 
DURAZO y LILY TÉLLEZ, todos ellos en 
la carrera rumbo al Senado y a 70 días 
de las elecciones, período en el que todo 
puede pasar………………… Y en Hermosillo 
ha trascendido que DAVID FIGUEROA 
ORTEGA anda que se da de topes contra 
la pared debido a que el Tribunal Elec-
toral falló a favor de que el único candi-
dato a la Presidencia Municipal por la 
vía independiente es NORBERTO BA-
RRAZA ALMAZÁN, acusado de entre-
gar miles de firmas apócrifas para lograr 
la candidatura, pero según el Tribunal 

Electoral también Figueroa entregó mu-
chísimas firmas sin sustento, algo que él 
niega, por supuesto, el asunto es que ya 
hasta perdió cuando menos 10 kilos en 
la pelea………………… Respecto a las diri-
gentes del MC y PAN en Sonora, MARÍA 
DOLORES DEL RÍO SÁNCHEZ y ALE-
JANDRA LÓPEZ NORIEGA nos encon-
tramos con que dice la gente que no se 
midieron a la hora de la repartición de 
candidaturas pluris, las dos van en los 
primeros lugares rumbo al Congreso del 
Estado, total que asegurando una diputa-
ción ellas, la militancia no importa, que 
al cabo serán diputadas por la vía más fá-
cil, el régimen plurinominal……………….. 
MORENA sigue de una manera muy es-
tricta una regla en Sonora: recibir en su 
seno a todos los que quieran entrarle, 
pero a ninguno se le hace candidato, se 
les suma en apoyo de los candidatos ya 
programados. Así ha sucedido en Noga-
les, Hermosillo, Caborca, Cajeme y Hua-
tabampo. En este último municipio, por 
ejemplo, PANCHO VÁZQUEZ buscó ser 
candidato a alcalde, pero la respuesta 
que recibió es que espere tres años y ya 
se verá si conviene. En Cajeme sucedió lo 
mismo con Andrés Salas, al que se acep-
tó en MORENA pero sólo para impulsar 
a los candidatos declarados morenistas 
de tiempo atrás. Algo similar en Nogales, 
Hermosillo y Caborca. Un detallito más 
es que la ciudadanía ha acudido en masa 
a apoyar a ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR en sus eventos públicos, sólo 
que en lo local los candidatos no pren-
den, no figuran, no se les ve porque no 
se dejan ver, lo que tendrá su respuesta 
en el hecho de que las campañas locales 
empiezan el 19 de mayo, sin embargo, no 
se mueven como los panistas, emecistas 
y priístas que de alguna manera por allí 
andan, haciendo amarres…………………. Al 
tú por tú están en Nogales el TEMO GA-
LINDO y JORGE FREIG pese a que falta 
poco menos casi mes para que inicien las 
campañas. El primero, se sabe, busca re-
elegirse, el otro es el candidato del PRI y 

lo primero que se ve es que se traen ga-
nas. Por ahora buen tiempo tienen para 
sus actos de inicio de campañas y el or-
den que deberá seguirse en cada una y 
como no pueden faltar las campañas ne-
gras, MARCO ANTONIO MARTÍNEZ 
DABDOUB encabeza la suya y está di-
rigida contra Temo Galindo, el que, por 
cierto, fue jefe de la campaña de Martí-
nez Dabdoub en 2006, cuando este ganó 
la Presidencia Municipal……………….. En 
Guaymas LORENZO DE CIMA DWO-
RAK quiere reelegirse en momentos en 
que el puerto enfrenta una dura crisis 
en materia de recolección de basura. Es 
que la empresa concesionaria no hace la 
recolección simplemente porque el go-
bierno municipal le debe varios millones 
de pesos y se están dando casos en que 
las familias, de plano, arrojan la basura 
a la vía pública. A ver qué resulta de este 
experimento………………. En el PAN Caje-
me NIDIA RASCÓN RUIZ, aspirante a 
candidata a la Presidencia Municipal 
se inconformó con la convocatoria del 
PAN que estableció que los candidatos 
serían designados, no electos, denun-
ció ante el Tribunal Electoral y quizás 
sea esta semana cuando se resuelve en 
definitiva si se repone el proceso y se 
celebra una elección interna o se dejan 
las cosas como están y según se ve, ella 
no está dispuesta a ceder. Por ahora se 
le dio entrada a su denuncia y el Tribu-
nal ordenó que se agoten las instancias, 
esto es, que sea el partido el que resuel-
va y si se niega entonces sí, el Tribunal 
dictará su sentencia……………..Algo de 
lo que mucho se hablaba y hasta se te-
jían versiones encontradas, ya sucedió: 
RICARDO y EDUARDO BOURS CAS-
TELO ya manifestaron todo su apoyo a 
su hermano RODRIGO de los mismos 
apellidos, quien va por la vía indepen-
diente tras la Presidencia Municipal 
de Cajeme, incluso ABEL MURRIETA 
GUTIÉRREZ, lo que nos indica que la 
pelea será entre dos: Rodrigo y EME-
TERIO OCHOA.

Director Grupo Editorial El
Tiempo y Semanario Última Palabra
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Invertirá Sonora
949 mdp en obras
Para supervisar avances, 
la gobernadora Pavlovich 
se reunió con el gabinete 
de Desarrollo Urbano para 
evaluar los avances de obras 

que están en ejecución

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Un total de 949.2 
millones de pesos de recursos 
estatales y federales son los 

que invertirá el Gobierno del Estado en 
2018, en obras que son requeridas por 
los sonorenses.

A esta inversión, se suman los 670 mi-
llones de pesos para la construcción del 
nuevo Hospital de Especialidades, que 
inicio este año y concluye en 2019.

La gobernadora Claudia Pavlovich 
Arellano, acompañada de Natalia Rivera 
Grijalva, Jefa de la Oficina del Ejecutivo, 
se reunió con integrantes del Gabinete 
Sectorial de Desarrollo Urbano para eva-
luar los avances de obras que están en eje-
cución y las que están proyectadas para 
iniciar este año.

En esta reunión la gobernadora Pavlo-
vich solicitó priorizar obras en materia de 
salud, educación y urbanización.

Subrayó como primordial concluir con 
las obras del nuevo Hospital de Especiali-
dades en Hermosillo; la tercera etapa del 
Hospital General de Magdalena con una 
inversión de 32 millones de pesos, cuyo 
costo total será de 140 millones de pesos; 
así como, la ampliación del área de ur-
gencias y quirófano del Hospital Integral 
de la Mujer con 56.99 millones de pesos.

La construcción del nuevo Centro de 
Salud con Estabilización en Empalme 
por 24.14 millones de pesos; la cons-
trucción del nuevo Centro de Salud con 
Estabilización en Villa Juárez por 27.08 
millones de pesos; obras de rehabilita-
ción en 22 centros de salud como Pó-
tam, San Miguel de Horcasitas, Cajeme, 
Hermosillo, entre otros, por más de 152 
millones de pesos.

La gobernadora Pavlovich analizó las 
obras que ya fueron concluidas y que 
se entregarán durante este 2018, en los 
municipios de Agua Prieta, Bácum, Ca-

jeme, Etchojoa, Guaymas, Hermosillo, 
Magdalena, Navojoa, Pitiquito y San 
Luis Río Colorado.

Y destacó como primordial concluir 
en tiempo y forma con los plazos seña-
lados en cada una de las obras, pues es-
tas, dijo, son de gran importancia para 
los sonorenses.

Ricardo Martínez Terrazas, secre-
tario de Infraestructura y Desarrollo 
Urbano (SIDUR), explicó que de la in-
versión de 949.2 millones de pesos a 
ejercer en el presente año, 749.2 millo-
nes de pesos se invertirán en la cons-
trucción y rehabilitación de pavimentos 
en 56 municipios como Hermosillo, Ca-
jeme, Guaymas, Huatabampo, Navojoa, 
Nogales, Empalme, Magdalena, Puerto 
Peñasco, Trincheras, San Luis Río Colo-
rado, entre otros.

Una inversión complementaria por 72 
millones de pesos en obras en proceso, 
como el bulevar Carlos Quintero Arce, 
modernización del bulevar Rosales en 
Hermosillo, el Hospital General de Mag-
dalena, Puente Universitario Nogales 
y el bulevar Las Torres en Cajeme; y 128 
millones de pesos en la construcción del 
Parque Norte, Ciudad de La Justicia y el 
Colector Colosio.

Presentes, Enrique Claussen Ibe-
rri, secretario de Salud; Gustavo Luis 

Rodríguez Lozano, Subsecretario de 
Egresos del Estado; Javier Hernández 
Armenta, director del Centro SCT So-
nora; Yalia Salido Ibarra, Coordinadora 
Ejecutiva del Instituto Sonorense de In-
fraestructura Educativa.

Manuel de Jesús Bustamante San-
doval, coordinador general del Consejo 
Estatal de Concertación para la Obra Pú-
blica (CECOP); Alfredo Martínez Olivas, 
director General de la Junta de Caminos 
del Estado de Sonora.

LA INVERSIÓN  
►Salud: Más de Mil 89 millones de pesos de inversión en 29 

obras, incluyendo nuevo Hospital de Especialidades.
►Inversión total en 2018 para infraestructura: 949.2 MDP de 

recursos estatales y federales
►749.2 MDP en la construcción y rehabilitación de 

pavimentación urbana en 56 municipios.
►Se invertirán 128 MDP, para la construcción del Parque Norte 

por 40 MDP, Ciudad de La Justicia con 43 MDP, el Colector 
Colosio por 45 MDP

La gobernadora Pavlovich 
solicitó priorizar obras 
en materia de salud, 

educación y urbanización.
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Piden comerciantes se
apruebe la ‘Ley Pano’
En Sonora debe existir la 
figura de la prisión preventiva 
para quien delinca asegura la 

Fecanaco

Rafael Rentería
Última Palabra

Sin duda, uno de los sectores que 
más reciente la inseguridad es 
el de comercio y ante eso en So-

nora, están alzando la voz para que se 
apruebe la figura de la prisión preven-
tiva a los ladrones.

El Presidente en Sonora de la Federa-
ción de Cámaras Nacionales de Comercio 
(Fecanaco) y la cual agrupa a 10 cámaras 
de comercio en la entidad, señaló que a 
nombre de todo el gremio que represen-
ta, están solicitando que en el Congreso 
del Estado de Sonora, se apruebe la lla-
mada “Ley Pano” y la cual contempla el 
que se aplique cárcel preventiva a quien 
robe en comercios.

Como vez el tema de la iniciativa 
que se presentó en el congreso para 
que exista prisión preventiva oficiosa 
a los ladrones de casa habitación, au-
tos y comercios, pero que no ha podi-
do sacarse adelante

Este teme se ha 
agravado debi-
do a que mu-
chos de los 
ladrones por 
el Nuevo 
Sistema de 
Justicia Pe-
nal (NSJP), 
ha hecho 
que una vez 
que delin-
quen al 

otro día salen libres y precisamente para 
atender y atacar este tema en lo particular 
el Diputado Epifanio Salido Pavlovich pro-
puso una iniciativa para que existe la figura 
de cárcel preventiva para ese tipo de delin-
cuentes que tanto afectan a las empresas.

No entendemos como el Nuevo Sistema 
de Justicia Penal a nivel nacional, eliminó 
el robo como delito grave, esto creo es un 
golpe muy duro para todos los empresarios 
e igual para la sociedad, porque ahora el 
delincuente puede robar y llevar el proce-
so fuera de la cárcel, lo cual nos motiva a 
seguir intentando y haciendo que se pueda 
aprobar esa figura legal al menos en Sonora 
y de aquí se replique a otras entidades.

El tema de los robos a comercios hablando 
del sector que represento, nos ha pegado muy 

duro en nuestra economía e igual en 
la nuestros trabajadores. Ante eso, 

es que hemos estado trabajando 
de una manera coordinada con 

las autoridades municipa-
les, policía, ciento que lo 

hemos hecho muy bien, 
pero todo esto le viene a 

pegar en toda la torre a 
todo ese camino que 
hemos labrado con 
anterioridad.

Y entonces 
como empresa-

rio, que llamado le haces al Congre-
so del Estado de Sonora para atender 
esta situación en particular

Hacemos un llamado enérgico al Con-
greso del Estado, a los diputados para que 
pongan en discusión ese tema y se vote a 
favor que lleven el proceso tras las rejas y 
así los ladrones la piensen dos veces antes 
de cometer un delito ya sea en comercios, 
casas, carros, etc.

Ahora también quiero decir, que esta 
solicitud ya no solo se trata por aspectos 
o cuestiones de tipo personal o material, 
sino que ya hemos tenido eventos don-
de los ladrones han dado muerte a per-
sonas inocentes, ya paso un caso hace 
unos meses en Hermosillo, igual otro en 
Guaymas. Por eso creo que debemos de 
cerrarles las puertas a los delincuentes y 
una forma de hacerlo es apoyarnos en los 
esfuerzos que ya estamos haciendo coor-
dinadamente con las autoridades para 
quitar ese candado, donde el delincuente 
lleve su proceso por el delito que cometió 
pero tras las rejas y no en las calles.

El delincuente sabe que puede vio-
lar la ley y al otro día está en la calle, 
lo cual sin duda desespera al empre-
sario y al ciudadano

Si y no es posible que eso suceda en 
nuestro estado. El empresario por ejemplo 
está invirtiendo mucho dinero en sistemas 

de seguridad y es una impotencia tremen-
da cuando vez los videos y luego los mues-
tras como prueba ante la autoridad, aun así 
pueden llevar el proceso fuera. Es el colmo. 
Eso es delicado, por eso el sector que repre-
sento, el comercio, de servicios y turismo, 
representamos alrededor de 60 centavos de 
cada peso que genera de riqueza el estado 
de Sonora, además del número de empleos 
en los mismos porcentajes.

Somos un sector que activamos la eco-
nomía, la mantenemos y ojala se ponga 
más atención en este tema. Por todo ello 
repito, hemos trabajado ya de una mane-
ra muy coordinada con autoridades, he-
mos logrado que se reduzca el robo, pero 
de nada sirve todo ese esfuerzo si el día 
de mañana veremos a los ladrones en las 
calles haciendo de las suyas de nuevo.

Este tema se puede decidir en el te-
rreno legislativo, ¿crees que se pueda 
modificar el sistema de justicia?

Si. Los diputados deben escuchar a la 
gente, el sentir, para eso están ahí, sumarse 
y ver el daño que se ocasiona, por eso es vá-
lido el rectificar. Sé que se hacen leyes a lo 
mejor pensando que serán para bien pero 
después el resultado no es lo que se espera-
ba, pues entonces se debe corregir. Somos 
muchos los que queremos ese cambio en 
las leyes y así exista una mayor seguridad 
ya no solo en Sonora, sino en el país entero.



El impacto que se va a observar será a largo plazo, son muchos 
animales en Hermosillo, estamos hablando de más de 120 

mil animales entre el área urbana, Miguel Alemán y demás 
comunidades rurales. El impacto con respecto a la disminución 

de la razón de perros por personas, se empezará a observar 
a partir de 5 años, pero siempre y cuando las esterilizaciones 

continúan de forma masiva, accesible y gratuita

Ariel Félix Ortiz 
Director del Centro de Atención Canina y Felina en Hermosillo
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Combate sobrepoblación de 
perros y gatos ayuntamiento

DE HERMOSILLO

Estiman que hay más de 
120 mil animales en la zona 
urbana y rural de la capital y 
la campaña de esterilización 

continúa avanzando

Rafael Rentería 
Última Palabra

El tema de la cantidad de perros y 
gatos que hay en Hermosillo y en 
especial de esas mascotas que es-

tán en situación de calle o que sus dueños 
prácticamente los dejan al abandono, es 
un aspecto se han dado pasos importan-
tes pero aún falta mucho más.

La dupla conformada por el doctor 
Ariel Félix Ortiz, en su calidad de director 
del Centro de Atención Canina y Felina 
en Hermosillo, así como la subdirectora 
de esa área, Blayra Maldonado Cabrera, 
ha mostrado en un poco más de 2 años, 
que con acciones constantes y masivas 
en materia de salud animal, se pueden 
ir reduciendo brechas para otorgarle una 
mejor calidad de vida a las mascotas y 
de paso detener un grave problema que 
acecha a la ciudad: la sobrepoblación de 
perros principalmente.

¿A pocos meses para que termine la 
actual administración en Hermosillo, 
cuanto ha bajado la reproducción de 
perros en la ciudad?

“El impacto que se va a observar será a 
largo plazo, son 

muchos anima-
les en Her-

m o s i l l o , 
e s t a m o s 

hablando 

de más de 120 mil animales entre el área 
urbana, Miguel Alemán y demás comuni-
dades rurales. El impacto con respecto a la 
disminución de la razón de perros por per-
sonas, se empezará a observar a partir de 5 
años, pero siempre y cuando las esteriliza-
ciones continúan de forma masiva, accesi-
ble y gratuita”.

Esto es apenas el comienzo de este 
programa. Hemos estado trabajando con 
muchas ganas en las colonias para llevarle 
esos servicios a la gente que más lo necesi-
ta, pero también nosotros requerimos que 
esto continúe con el apoyo de la población, 
es decir, que sigan solicitando los servicios, 
el apoyo de los médicos para seguir hacien-
do ese programa que ha llegado ya a cientos 
de colonias y miles de mascotas.

Simplemente el año pasado, tuvimos 
210 campañas y ya sobrepasamos los 10 
mil animales atendidos en dos años y me-
dio, es decir esterilizados.

¿Es una cantidad alta esa de 10 mil?

Es un número muy alto, porque 10 mil 
animales significan mucho más que en 
varias administraciones juntas. Pero rei-
teramos, hay mucho que hacer aún, por-
que la esterilización ataca la causa no los 
efectos y eso es lo importante.

¿Qué enfermedades se causan si 
hay tanto perro en la calle?

En materia de salud, el fecalismo nos 
causa parásitos, hay parásitos de la piel 
como la sarna que se puede pegar, la rabia 
por eso estamos vacunando aunque no 
haya habido casos en muchos años aquí en 
Sonora y lo más importante la garrapata, es 
decir, controlarla, pero la responsabilidad 
es compartida, no dejarle todo al gobierno, 
la gente debe hacerse responsables tenien-
do por ejemplo limpios sus patios, a sus pe-
rros, vacunarlos, desparasitarlos, etc.

Nuestro objetivo es brindarle una 
mejor calidad de vida y salud a las mas-
cotas con nuestras jornadas integrales 
que son de vacunas, esterilizaciones, 

baños, aplicación de ivermectina, re-
gistros, etc., y seguir disminuyendo la 
sobrepoblación, lo cual si esto último 
se logra, acabará poco a poco con los 
problemas antes mencionados.

¿Esterilizar a una mascota, repre-
senta el no nacimiento de cuántos 
animales?

Por ejemplo el esterilizar a un perro 
se habla de 36 crías que no nacen y en el 
caso de gatos la cantidad sube hasta 40 
en promedio. Por eso es que si sacamos 
cuentas, las más de esterilizaciones que 
hemos hecho en esta administración nos 
indican un número muy grande de mas-
cotas que no están entre la población y la 
idea es ir por más.

¿Hay un estimado de perros y gatos 
en Hermosillo?

Oficialmente no, pero se estima que en 
la ciudad hay un poco más de 120 mil de 
estas mascotas y la intención es que con 
las esterilizaciones, esa cantidad en unos 
años más deberá ir a la baja.

¿El tema del registro de mascotas, 
cómo van en ese punto?

Ahí si vamos bajos y por eso es muy 
importante decirle a todos los dueños 
de mascotas que es una obligación como 
propietarios de animales hacerlo, ya que 
está estipulado dentro del reglamento 
que se creó desde el 2015. El registro es 
gratis y el objetivo es precisamente para 
tener un registro o censo que nos permita 
darnos una idea de cuantos animales hay 
en Hermosillo, por colonias, necesidades 
de ellos, etc. 

El registro incluye preguntas de si la 
mascota esta vacunada, esterilizada, des-
parasitada, si la compraron, adoptaron, 
etc. El tener esa información en grandes 
cantidades nos permitirá hacer evalua-
ciones y poder ver donde se ocupa el ser-
vicio de las jornadas de salud animal.

10 
mil animales esterilizados 

durante 2017 en Hermosillo.

120 
mil animales en la zona 

urbana y rural de la capital 
del estado
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Alarma a restauranteros 
adicción de trabajadores
Se realizan cada mes 
exámenes antidoping y 
el 40% salen positivos 
lo que provoca rotación 
permanente de personal, 

asegura la Canirac

Rafael Rentería
Última Palabra

Hasta el sector de los bares y res-
taurantes ha llegado a permear 
la problemática del consumo 

del Cristal entre sus trabajadores y ello 
ha hecho que los mismos patrones, es-
tén alarmados por los alcances que ha 
tenido ya esa adicción entre quienes 
son sus empleados.

Aquí en Hermosillo, la presidenta 
de la Cámara Nacional de la Industria 
de Restaurantes y Alimentos Con-
dimentados (Canirac), Sonia García 
Amezquita, narró como esa droga y la 
cual es actualmente la metanfetamina 
de mayor impacto en diversas partes 
del país, ha permeado ya entre los tra-
bajadores del gremio que representa 
y lo cual a su vez, desencadena otro 
tipo de problemas que precisamente, 
le pegan a dicho sector.

Hay información que señala que 
el sector de la industria de bares 
y restaurantes actualmente, tie-
ne un problema de falta de em-

pleados y de mucha rotación de per-
sonal, ¿tienen identificado a que se 
debe ello?

Si, simplemente dense una vuelta por 
los bares y restaurantes de la ciudad y 
verán una gran cantidad de lonas, igual 
anuncios en redes sociales y periódicos 
donde estamos todos prácticamente so-
licitando empleados y esto se debe a la 
drogadicción.

Ahorita está horrible. Contratamos 
empleados y al mes que les toca hacerse 
el antidoping, nos salen con consumo 
de cristal alrededor del 40% de los em-
pleados. Igual hemos visto que cuando 
son evidenciados se van por vergüenza 
o si no se les despide porque se les pide 
que se deben de rehabilitar ya que eso 
también los incita a robar y al no acep-

tar pues tienen que ser despedidos por 
los empleadores.

Es toda una cadena, como una bola 
de nieve que crece y crece y es bien 
delicado este asunto ya, también por 
ese mismo problema de las drogas 
faltan mucho, tienen problemas en 
sus casas. Realmente son casos muy 
tristes y que a nosotros como patro-
nes también nos afecta porque somos 
seres humanos y nos da mucha impo-
tencia ver como esa droga principal-
mente está envenenando a todo el que  
la consume.

¿Qué porcentaje de restaurantes 
tienen este problema?

Pues a como vemos la problemáti-
ca me atrevería a decir que en la gran 
mayoría, porque precisamente como 

lo dije anteriormente, hay registros 
que en la ciudad casi todos los res-
taurantes por ejemplo están solici-
tando personal porque muchos de sus 
empleados se van al caer en las redes 
de las drogas o si se encuentra que se 
están drogando y no se quieren reha-
bilitar, pues se les tiene que despedir. 
Esto sin duda genera un mal servicio 
al cliente por varios factores y nos 
pega en nuestra imagen como gremio, 
que somos digo yo, de los más sólidos 
en la ciudad y en el estado también.

“No podemos negar que cuando hay 
drogas en nuestros centros de trabajo 
existen los faltantes o robos, se trabaja 
mal, sin ánimo y esto trae consigo con-
flictos que sin lugar a dudas nos pegan 
a todos”.

¿Qué otros problemas se han de-
tectado como sector organizado?

En Hermosillo se están abriendo 
muchos restaurantes y nosotros como 
cámara tenemos un pacto de no con-
tratar personal sino sabemos de dón-
de vienen, si dejaron empelo tirado, 
conocer su historial y de ahí tomamos 
una decisión. Siento yo que existe ese 
respeto, no escrito, pero está vigente. 
Pero también hemos visto que están 
llegando negocios que no comulgan 
con esa regla no escrita y así literal-
mente, se roban al personal sin im-
portar que estén laborando en otro 
lado y sin pensar que afectaran al mis-
mo gremio.

Pero, ¿también no tendrán qué 
ver las condiciones laborales del 
sector que igual afecten la rotación 
tan alta de personal?

No lo creo. Sin duda somos de los 
que mejores condiciones laborales te-
nemos, en los sueldos, facilidades, 
prestaciones, IMSS, etc. Los restauran-
teros me atrevo a decir, que somos de 
los patrones que mejor pagamos y no 
solo eso, sino que además, incentiva-
mos a nuestros empleados en el aspecto 
personal, como darles la oportunidad 
que coman sin cobrarles, el estar al pen-
diente de sus principales problemas, ver 
cómo ayudarlos, en fin, son personas, 
seres humanos que también requieren 
del apoyo de otros.

Pero volviendo con lo primero, sin 
duda, el problema de la drogadicción 
y el robo de personal es lo que más 
nos está pegando como sector de ali-
mentos.

No podemos negar que cuando hay drogas en nuestros 
centros de trabajo existen los faltantes o robos, se trabaja 

mal, sin ánimo y esto trae consigo conflictos que sin lugar a 
dudas nos pegan a todos

Sonia García Amezquita 
Presidenta de la Canirac 
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Viajan migrantes por
el ‘sueño mexicano’

De los 600 indocumentados 
que viajan en La Bestia, 
muchos quieren llegar a 
Estados Unidos y otros 
quedarse a trabajar en México

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. Entre los seiscien-
tos indocumentados centroa-
mericanos que conforman la 

Caravana de Migrantes que atravesó 
el país desde Chiapas a Sonora, hay 
familias y personas cuya meta no son 
los Estados Unidos, sino llegar a la 
frontera norte para buscar un trabajo 
y lograr su sueño mexicano.

Se le conoce como sueño americano 
o en inglés american dreams a la idea de 
migrar hacia el vecino país del norte con 
la esperanza de prosperar, buscar un em-
pleo bien remunerado, alcanzar el éxito y 
lograr escalar en la clase social.

Tal es el caso de la familia de Milagros 
del Tránsito Reyes, migrante de Guate-
mala quien estuvo varios meses trabajan-
do en Chiapas y que aprovechó la carava-
na migrante para llegar a la frontera norte 
con el afán de continuar la búsqueda de 
ese anhelo de prosperidad.

“Lo que he escuchado del Trump es 
que puso su comando para que no pase-
mos, pero eso es para aquellos que tienen 
el sueño de llegar a los Estados Unidos, 
por lo mismo yo sólo pienso llegar a Ti-
juana, yo nunca he tenido el sueño de lle-
gar a los Estados Unidos, voy solo a Tijua-
na ahí me espera mi amiga para trabajar, 
mejor trabajo en el norte porque proba-
mos quedarnos en Chiapas pero allá hay 
menos trabajo y bajos salarios”, declaró 
Milagros del Tránsito.

Los centroamericanos que buscan el 
sueño mexicano coinciden que el idioma, 
el color de la piel y la idiosincracia, son 

ventajas que les permiten mimetizarse en 
nuestro país e incluso aprovechar progra-
mas sociales como el Seguro Popular.

Huyendo de la violencia de pandi-
llas que generan las maras y la falta de 
oportunidades, no solamente hombres 
y mujeres huyen de sus países por la 
marginación y la pobreza, también los 
transexuales.

Como Gemma Girón, transexual de 
Guatemala, que estuvo varios meses en 
Puebla y después en la Ciudad de Méxi-
co donde esperaba ser tratada con dig-
nidad, sin embargo, fue golpeada por 
hombres debido a su género en al me-

nos tres ocasiones.
“Nosotras huimos por situaciones de 

violencia, persecución, los países que 
conforman el triángulo norte como Gua-
temala, El Salvador y Honduras son paí-
ses, donde se violenta a las chicas trans, 
a las chicas con diversidad sexual, donde 
derechos tan básicos como poder sobre-
vivir son vetados, a una chica trans se le 
niega el derecho a trabajar, se le obsta-
culiza muchas cosas que para un ser hu-
mano común y corriente son tan básicas”, 
aseguró Gemma.

Activistas internacionales para los 
derechos humanos de indocumentados, 
celebran que en México las autoridades 
lograron avances en leyes migratorias, 
aseguró Robert Hoover, fundador de Hu-
mans Border.

“Su gobierno ya ha cambiado muchas 
leyes, hay muchas más posibilidades de 
recibir asilo que en años pasados, ellos 
dar un papel y te dicen ok tienes 30 días 
para cambiar situación migratoria, en los 
Estados Unidos te toman y sales en unas 
horas, es muy diferente y mucho más 
agresivo en los Estados Unidos ahora”, 
declaró el activista.

De Sonora, la caravana de migrantes 
partirá a Tijuana, Baja California, donde 
decenas de centroamericanos se queda-
rán a buscar su sueño mexicano.

Los centroamericanos 
que buscan el sueño 

mexicano coinciden que 
el idioma, el color de la 

piel y la idiosincracia, son 
ventajas que les permiten 

mimetizarse en nuestro 
país e incluso aprovechar 

programas sociales como el 
Seguro Popular.
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TOÑO ASTIAZARÁN 
Impulsará transparencia en Fondo Minero 
y aplicación del fideicomiso en el Río Sonora
Recalcó que luchará para que 
las familias se favorezcan 
con medidas que mejoren 
el tratamiento de agua y el 
aprovechamiento de recursos

Redacción
Última Palabra

Nacozari de García. Para resolver el 
problema que aqueja a los ciuda-
danos de Nacozari y el Río Sono-

ra, el candidato sonorense al Senado de la 
Coalición Por México al Frente, Antonio 
Astiazarán Gutiérrez, externó que verá 
para que se haga justicia en temas am-
bientales y para que la gente mejore su 
calidad de vida.

Dijo que para tener un Sonora Valiente 
se deben respetar los derechos de los po-
bladores y es por ello que peleará desde el 
Senado para que se cumpla el fondo mi-
nero con transparencia y que los recursos 
sean a favor de Nacozari.

“No dejaremos que una iniciativa 
como el fondo minero, que es para ayu-
dar a los municipios, se quede en ma-
nos equivocadas, por eso cuando llegue 
al Senado voy a revisar puntualmente 
que se cumpla y los beneficiados sean 
todos ustedes, además, buscaremos que 
sea más barato vivir, reduciendo el cos-
to de la luz como ya lo hicimos con 280 
familias”, puntualizó.

Asimismo, destacó que tiene muy pre-
sentes las causas de los habitantes del Río 
Sonora, por lo que será una de sus priori-
dades atender los problemas ambientales 
por lo que están pasando.    

“No se nos debe olvidar el derrame 
en el Río Sonora, y creo que estas se-
rán unas elecciones históricas, donde 
podremos revertir el abandono del go-
bierno en turno en la aplicación del fi-
deicomiso en lo que se requería, como 
las plantas potabilizadoras y los hospi-
tales, por eso tenemos que cambiar to-

dos juntos y sé que lo lograremos este 1 
de julio”, concluyó.

Estuvo acompañado de su coordi-
nador de campaña, Florencio Díaz, de 
la presidenta del Comité directivo es-
tatal del PAN, Alejandra Noriega, del 

Candidato a la Diputación Federal del 
Distrito 4, Jesús Saldaña, también de 
Luis Serrato, coordinador de la cam-
paña de Ricardo Anaya en Sonora y 
del coordinador de campañas locales, 
Gildardo Real.

No dejaremos que una 
iniciativa como el fondo 

minero, que es para ayudar 
a los municipios, se quede 

en manos equivocadas, 
por eso cuando llegue 
al Senado voy a revisar 
puntualmente que se 

cumpla y los beneficiados 
sean todos ustedes, 

además, buscaremos 
que sea más barato vivir, 
reduciendo el costo de la 

luz como ya lo hicimos con 
280 familias

Toño Astiazarán
candidato al Senado de la 

Coalición Por México al Frente
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SYLVANA Y MALORO 

Avanzan en iniciativa para 
regularizar carros ‘chuecos’
Se reúnen con dirigentes de 
organizaciones de defensa 
del patrimonio familiar para 
delinear una iniciativa que 

resuelva la situación 

Hermosillo. Sylvana Beltrones, candi-
data al Senado por la coalición Todos 
por México, se reunió con líderes de 

asociaciones que afilian carros llamados cho-
colate, con quienes acordó trabajar en con-
junto una iniciativa de regularización.

La candidata al Senado por PRI-Partido 
Verde-Nueva Alianza, fórmula que encabeza 
junto a Maloro Acosta, ratificó la propuesta 
de acabar de una buena vez con el problema 
que representan los autos “chocolate” y que se 
beneficien tanto los poseedores de esos vehí-
culos, como quienes tienen autos nacionales 
y la comunidad sonorense en su conjunto.

Indicó que se trata de avanzar en atender 
esta situación, para desde el Senado impul-
sar la regularización, con reglas claras y pre-
cios justos, tal como lo retomó el candidato 
a la Presidencia de la República por PRI, 
Partido Verde y Nueva Alianza, José Anto-
nio Meade en su visita a Sonora.

“El tema de los carros chocolate, es un 
tema de justicia social, de reducir la insegu-
ridad y de darle certeza a miles de familias 
que viven en la incertidumbre desde hace 
muchos años”, indicó Sylvana Beltrones.

La candidata al Senado y los dirigentes 
de organizaciones de defensa del patri-
monio familiar acordaron realizar mesas 
de trabajo para delinear una iniciativa que 

responda a la exigencia de los sonorenses y 
resuelva la situación.

“Vamos trabajando en un acuerdo de 
entendimiento con mesas de trabajo que 
vayan delineando la propuesta que Malo-
ro y yo nos comprometemos a impulsar 
desde el Senado, en conjunto con los di-
putados federales sonorenses”, dijo.

A esta primera reunión asistieron, Dalia 
Celaya y Omar Lugo, de Condefa; Gamaliel 
Cañedo, de Odepafa; René Zuloaga Cór-
dova, de Upesac; Jonathan Moroyoqui de 
FEOSS; Roberto Rosas Gastélum, de Líder; 
Martín Manzo Molina, de Sonora-FEA; Lo-
rena Figueroa, de ASO-PEFES; Fidel Lugo 
Ayala, de Sippafa y Fernando Chávez Váz-
quez, de Conapafam.

Piden  reactivar economía  
de la sierra

Granados.  Ex alcaldes de la Sierra Alta 
de Sonora dieron su apoyo a la fórmula al 

Senado, integrada por Sylvana Beltrones 
y Manuel Ignacio Maloro Acosta y pidie-
ron hacer un frente común para trabajar 
en equipo en temas de presupuesto, que 
generen proyectos que detonen el desa-
rrollo regional.

Lo anterior durante la visita del can-
didato del PRI, Partido Verde y Nueva 
Alianza al Senado, Maloro Acosta, por 
Huásabas y Granados.

Allí, Maloro Acosta recibió los plantea-
mientos de los exalcaldes de ambos muni-
cipios y de la región como son Moctezuma, 
Nacozari, Cumpas, Tepache, Divisaderos, 
Bavispe, Sahuaripa, Yécora, Nácori Chico, 
Huachineras y Bacadéhuachi.

“Vamos por un programa integral para 
vocacionar esta región y a pelear por más re-
cursos para proyectos que generen empleo, 
reactiven los sectores ganadero y agrícola, la 
educación y la salud”, destacó Maloro Acosta.

Se sumó a la preocupación manifiesta 

por los niveles de contaminación de los 
ríos, la falta de plantas tratadoras de agua 
y no contar con un plan hídrico que gene-
re certidumbre sobre el manejo del agua.

Lioncio Durazo Durazo, en representa-
ción de los ex presidentes municipales, pi-
dió a Maloro Acosta que ni él, ni Sylvana los 
dejen solos, voltear a esta región que se está 
quedando sola por falta de oportunidades. 
“La gente se nos está yendo porque no tene-
mos fuentes de empleo”, alertó.

Dijo que se requiere aumentar los fon-
dos para el desarrollo regional, que los 
ayuntamientos tengan más recursos para 
obra y mayor coordinación de los tres ni-
veles de gobierno; confió que una vez en 
el Senado tanto Sylvana como Maloro se-
rán parte fundamental de esta lucha.

Maloro Acosta asumió el compromiso 
de alzar la voz por esta zona y reiteró la 
gestión que harán para allegarles apoyos 
por la sequía.

SE SUMAN MAESTROS
Antes, medio centenar de maestros 

abordaron a Maloro Acosta para exponer 
la misma problemática en la región don-
de las escuelas se están quedando solas, y 
pidieron gestiones para equipar los cen-
tros de salud, acceso a mejor Internet y la-
boratorios con equipamiento básico para 
Bacerac, Bavispe y Huachineras.

Además, pidieron la gestión para regu-
larizar la entrega de recursos para la casa 
del estudiante de Granados, contar con 
una unidad de salud mental para jóvenes 
y padres de familia y más espacios y pro-
moción cultural.

SE COMPROMETE MALORO CON VECINOS 
DE PROVIDENCIA: MEJORAR SEGURIDAD Y 

ESPACIOS PÚBLICOS
El candidato al Senado de la coalición formada por PRI, PVEM 
y Nueva Alianza,  Manuel Ignacio Acosta se comprometió con 
vecinos de Providencia para buscar más apoyo en mejorar la 

seguridad social y así como los espacios públicos.
Durante un encuentro que se realizó en la cancha de lugar 

los simpatizantes de Maloro, escucharon con atención la 
propuesta del político sonorense, el cual en su discurso fue 

categórico al mencionar  el equipo que él representa lo hacen 
con mucho orgullo al tener a su lado a Sylvana Beltrones.

Manuel Ignacio Acosta se hizo acompañar por la candidata a la 
Diputación Federal  Anabel Acosta, y algunos líderes de Providencia, 

y se comprometió en que volvería de nuevo a la comisaría.

Óscar Félix / Última Palabra
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ASÍ FUE EL PRIMER DEBATE 

Propuestas gastadas y 
acusaciones sin respuesta
Los presidenciables abordaron 
tres ejes temáticos: seguridad 
pública y violencia; combate a 
la corrupción, y democracia y 

pluralismo

CIUDAD DE MÉXICO. A las 20:00 
horas inició el primer debate de 
los cinco candidatos a la Presiden-

cia de México, en las instalaciones del Pa-
lacio de Minería, en el Centro Histórico 
de la capital del país.

Estrenando formato, Ricardo Anaya 
Cortés, Andrés Manuel López Obrador, 
José Antonio Meade Kuribreña, Jaime 
Rodríguez Calderón, Margarita Zavala 
Gómez del Campo, se vieron las caras 
para exponer y discutir sus propuestas 
sobre los temas acordados por el INE y 
los representantes de los candidatos: Se-
guridad pública y violencia; combate a la 
corrupción,  democracia y pluralismo.

SEGURIDAD
Los cinco candidatos a la Presidencia 

de la República dieron a conocer sus pro-
puestas para combatir la inseguridad y la 
violencia.

En el primer turno, el candidato inde-
pendiente, Jaime Rodríguez Calderón, se 
comprometió a cambiar el sistema de segu-
ridad nacional con apoyo de especia-

listas y la tecnología, 
así como impul-
sar a la policía 

cibernética.

A su vez, el abanderado de la coalición 
Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel 
López Obrador, aseguró que en materia de 
seguridad pública y violencia convocaría a 
expertos para elaborar un plan y definir qué 
se tendría que hacer y aclaró que su pro-
puesta de amnistía no significa impunidad.

En su turno, el candidato de Por México 
al Frente, Ricardo Anaya, se pronunció por 
atender la inseguridad mediante el combate 
a las causas más profundas con educación y 
creación de empleos, así como el despliegue 
tecnológico, la profesionalización de las po-
licías locales y continuar con el apoyo de las 
fuerzas armadas.

El abanderado de To-
dos por México, José 
Antonio Meade, 
propuso a su vez en 
los primeros cien 

días de su gobierno un Código Penal Único 
para que los principales delitos se castiguen 
igual en todo el país, crear una agencia es-
pecializada en dichos ilícitos y cuadruplicar 
la capacidad de investigación del Estado. 
“De tu seguridad, me encargo yo”, dijo.

Mientras que la candidata independien-
te, Margarita Zavala, expresó que el eje de 
su gobierno es el cuidar la seguridad, “voy 
a fortalecer las policías para que le tengas 
confianza, voy contra la impunidad, prio-
ridad combate al feminicidio y la trata de 
personas, y sobre todo defender los valo-
res”.

CORRUPCIÓN
En el segundo bloque del debate de los 

candidatos a la Presidencia de la Repúbli-
ca, los abanderados dieron a conocer sus 
propuestas y estrategias para combatir la 
corrupción.

“Lo que indigna como sociedad es la co-
rrupción y que no se castigue”, ex-

presó el candidato de la coalición 
Todos por México, José Anto-
nio Meade, al asegurar que en 
su gobierno “no habrá estafas 
maestras, ni moches, ni ligas, 
ni naves industriales”, seré un 

presidente sin fuero, con un 
ministerio público autónomo, 

enfatizó.
En su turno, el abanderado 

independiente, Jaime Rodríguez 
Calderón, mencionó entre sus pro-

puestas un fiscal autónomo elec-
to por la sociedad, mutilar la mano 

como una medida que acabaría con la 
corrupción y la impunidad en México, 

y que gobierne un presidente independiente.
Ricardo Anaya de la coalición Por Mé-

xico al Frente, señaló que Andrés Manuel 
López Obrador acusó en su libro sobre el 
Fobaproa a algunos personas que ahora 
están en su campaña, propuso cárcel y 
muerte civil a los funcionarios corruptos, 
además de eliminar el uso de efectivo en 
transacciones del gobierno.

A su vez, el candidato de la coalición 
Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel 
López Obrador, enfatizó que se puede aca-
bar con la corrupción si hay voluntad polí-
tica del presidente. Sí soy honesto, porque 
el pueblo no es tonto. Es tonto el que piensa 
que el pueblo es tonto”, afirmó.

Mientras que la candidata independien-
te, Margarita Zavala, aseveró que tiene el 
valor para defender a la ciudadanía de los 
políticos corruptos y que no desprecia la 
transparencia, “no soy como Ricardo Anaya 
que presenta una declaración incompleta, 
o como López Obrador que no dice nada, 
ni uso mi honestidad para tapar a otros 
como José Antonio Meade”.

DEMOCRACIA Y PLURALISMO
José Antonio Meade, candidato de la 

coalición Todos por México, expuso que 
por primera vez en su historia, “el PRI 
escogió a un ciudadano, honesto y pre-
parado, que puede ver a la cara a quienes 
nos están escuchando, y que no tiene más 
compromiso que con México”.

En su turno, el abanderado de Por Mé-
xico al Frente, Ricardo Anaya, propuso 
una sociedad civil fuerte, y un primer go-
bierno de coalición, donde el presidente 
rinda cuenta ante el congreso, con revo-
cación de mandato legislada y recordó 
que con la propuesta de Andrés Manuel 

2.3 
millones de personas 

optaron por ver el debate a 
través de Facebook

850 
mil utilizaron Twitter

180 
mil YouTube y Periscope.
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Momentos clave
El primer debate presidencial dejó 

algunos momentos que pasarán a la 
historia de los debates electorales en 
México. Las redes sociales no tardaron 
en hacerse eco las palabras de los can-
didatos:

La bala de El Bronco
El candidato independiente Jaime 

Rodríguez Calderón, conocido como 
El bronco, realizó el primer golpe dra-
mático del debate mostrando una bala 
al resto de asistentes: “Yo podría ser 
uno de esos muertos. Yo tengo la expe-
riencia de ser una víctima de este país 
y los malos gobiernos. Esta es una bala 
que guardé, no la había sacado nunca 
hoy la traje porque precisamente miles 
de balas están tiradas en muchas par-
tes del país”

La amnistía de Andrés 
Manuel al crimen 
organizado

El candidato de Morena fue cuestio-
nado y atacado por el resto de conten-
dientes sobre la amnistía que anunció 
contra los capos del crimen organiza-
do: “La amnistía no significa impuni-
dad. Lo que considero es que tenemos 
que atender las causas que originaron 
la violencia. Sobre todo hay que com-
batir la pobreza. Los pobres han creci-
do en México durante el periodo neoli-
beral, sobre todo los jóvenes”.

Margarita quiere fortalecer 
la presencia del Estado en las 
calles

“Nuestra sociedad tiene más miedo 
que nunca. Voy a fortalecer la policía 
para que tú le tengas confianza. Voy 
a poner como prioridad el combate al 
feminicidio, la trata de personas y la 
desaparición de niños y adolescentes”.

“México es una fábrica de 
pobres”

Andrés Manuel López Obrador dijo 
que el aumento de la violencia en el 
país tiene que ver con el crecimiento 
económico y el aumento de la pobreza. 
“En 8 años han aumentado 4 millones 
de pobres en el país: a razón de medio 
millón por año. México es una fábrica 
de pobres”

“Tenemos que ‘mocharle’ la 
mano al que robe”

Una de las intervenciones más po-
lémicas del debate se produjo cuando 
El Bronco dijo que iba a proponer una 
ley para cortar la mano de quien robe.  

Peña Nieto y el caso 
Odebrecht

El caso Odebrecht también lle-
ga al debate. Andrés Manuel López 
Obrador insistió en que no se avan-
za en las investigaciones del caso 
porque “están implicados los más 
altos funcionarios del país. Para ser 
más precisos, el presidente”, afirmó 
el candidato.

Margarita Zavala defiende 
que no es Felipe Calderón

Margarita se desmarca de la figura 
de su marido, Felipe Calderón, cuando 
fue presidente: “Tengo mi propia iden-
tidad. Yo sé lo que es que te intenten 
quitar el nombre. Tengo mi manera de 
ver la política y por supuesto que es-
toy orgullosa de mi familia. No estaría 
aquí si no me hubieran acompañado 
millones de hombres y mujeres valien-
tes”, respondió la candidata.

El candidato honesto, capaz 
y con experiencia del PRI

El PRI se enfrenta a unas eleccio-
nes con solo un 20% de aprobación 
en su actual gobierno y que más re-
chazo genera en los ciudadanos se-
gún las encuestas. “El PRI por pri-
mera vez en su historia escogió a un 
ciudadano. Un ciudadano honesto, 
preparado, capaz y con experiencia. 
Que puede ver a la cara y que no tiene 
más compromiso que con México”, 
dijo Meade

Anaya y el 7 de 7 de Meade
Ricardo Anaya le invita a Meade a 

que esclarezca los mayores casos de 
corrupción en los que se ha visto en-
vuelto el PRI en los últimos años.

Revocación del mandato 
presidencial

“No es el cargo, es conducir un mo-
vimiento de millones de mexicanos 
para transformar a México”, Obrador 
dijo que no se trata de una elección 
más y planteó que cada dos años se 
someta a una revocación del mandato 
como presidente. 

El Bronco acepta sugerencias 
para gobernar por Whatsapp

“Aquí está mi número porque no 
me dieron spot en el INE para que me 
digan que tenemos que hacer”. El can-
didato independiente dijo que no le ha 
dado tiempo a elaborar propuestas y 
acepta sugerencias de los ciudadanos 
a través de su teléfono.

LOS NÚMEROS DEL DEBATE  
De los temas que más se posicionaron entre la población 

en las plataformas digitales estuvo en primer lugar la 
corrupción, seguido de economía, seguridad, desigualdad 

social y educación
En México constantemente se escucha decir que los 

ciudadanos poco se involucran en los temas políticos del país, 
sin embargo, antes, durante y después del primer debate 
presidencial las redes sociales explotaron y los números se 

cuentan en decenas de miles.
De acuerdo con cifras del Instituto Nacional Electoral, en 

redes sociales el primero de los tres enfrentamientos entre los 
aspirantes a la presidencia de México fue seguido por más de 

3 millones 500 mil internautas.
Del total más de 2.3 millones de personas optaron por ver el 
debate a través de Facebook, 850 mil utilizaron Twitter y más 

de 180 mil YouTube y Periscope.

López Obrador, “Hugo Chávez se quedó 
15 años en el poder”.

Andrés Manuel López Obrador, de la 
coalición Juntos Haremos Historia, dijo 
que busca la transformación del país, “no 
voy a fallarle a los mexicanos, no voy a 
traicionar a millones de mexicanos que 
están confiando en nosotros”, pero dejó 
como opción en caso de incumplimiento 
de sus promesas de campaña el someter-
se a la revocación de mandato.

A su vez, la abanderada independien-
te Margarita Zavala, aseguró que rendirá 
cuentas con transparencia y verdad, y 
descartó la idea del referéndum porque 
“para eso están las elecciones, la demo-
cracia”, y además todas sus propuestas 
tienen sustento, anotó. 

En tanto, Jaime Rodríguez Calderón, 
candidato independiente, calificó de in-
aceptables las irregularidades detectadas 
en su proceso de validación de su candi-
datura, cuestionó que el INE ofreció una 
aplicación que no sirvió, y se pronunció 
por la segunda vuelta electoral.

MENSAJE FINAL
Con un mensaje final por parte de cada 

uno de los cinco candidatos a la Presiden-
cia de la República, concluyó el primer 
debate organizado por el Instituto Nacio-
nal Electoral.

En el primer turno, el abanderado in-
dependiente, Jaime Rodríguez Calderón, 

sostuvo que los partidos políticos le han 
fallado a México. “Vamos a correr a los 
partidos políticos, a jubilarlos para que se 
vayan a su casa, pero sin pensión”.

A su vez, la también candidata inde-
pendiente, Margarita Zavala, pidió a los 
electores no conformarse “con el mal me-
nor porque hay un bien posible, te mere-
ces más, vamos a cambiar este país con tu 
voto y tu confianza”.

Ricardo Anaya, abanderado de Por Mé-
xico al Frente, sostuvo que ésta no es una 
elección más, pues está en juego el futuro 
de una generación, “es una contienda entre 
dos visiones de país, construyamos juntos 
el México donde todos cabemos”.

En tanto, el candidato de la coali-
ción Juntos Haremos Historia, Andrés 
Manuel López Obrador, habló de tres 
grandes transformaciones en el país, la 
Independencia, Reforma y Revolución, 
“y vamos por la cuarta transformación 
de manera pacífica”.

Mientras que el abanderado de Todos 
por México, José Antonio Meade, resaltó 
que es un mexicano honesto, preparado 
y con profundo amor a México, “quiero 
hacer equipo con quienes le apuestan al 
esfuerzo para salir adelante, seré el presi-
dente de los mexicanos”.

El próximo ejercicio de este tipo en-
tre los candidatos a la Presidencia de la 
República se realizará el 20 de mayo en 
Tijuana, Baja California.
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Anabel Acosta

Una mujer de valores 
con mucho Cajeme

Tiene la convicción de lo que 
necesitan los cajemenses y lo 
que la impulsa para llegar al 

Congreso de la Unión

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

Como una mujer de retos, pro-
yectos pero sobre todo de 
familia se autodefine la can-

didata a diputada federal Anabel 
Acosta Islas y en su preparación en 
escuelas públicas como la Técnica 
2, Cbtis # 37 y el Itson en Ingenie-
ría Industrial y de Sistemas y con 
maestría en administración tiene la 
convicción de lo que necesitan los 
cajemenses y lo que la impulsa para 
llegar al Congreso de la Unión.

De sus padres, jubilados del IMSS y 
la SARH, aprendió el esfuerzo que sig-
nifica sacar adelante a los hijos para 
que tengan las mejores oportunidades 
y cuando comenzó a participar en gru-
pos juveniles desde que tenía 17 años, 
primero acompañando a su padre tan-
to en la política como en los deportes, 
comprendió la importancia de servir a 
los demás y trabajar para mejorar las 

condiciones del entorno.

Uno de los temas más 
preocupantes: la salud

Y la ciudadanía comenzó a escuchar 
su nombre con más frecuencia hace tres 
años, cuando Claudia Pavlovich Arellano 
dejó la curul en el Senado, para buscar la 
gubernatura de Sonora y de ser suplente, 
convertirse en la propietaria del escaño 
en la cámara alta, lo que asegura, la com-
prometió a dar respuestas a las peticiones 
de los cajemenses.

¿Cómo fue la experiencia en el Senado 
de la República?

La verdad, ha sido una gran escuela, 
fueron tres años donde aprendí sobre el 
trabajo legislativo, presentar una inicia-
tiva y saber acercarme a las instituciones 
para lograr que se apruebe, pero además 
platicar con la gente para hacer concien-
cia de la importancia de que todos se in-
volucren en su aplicación y permanezca 
en beneficio de los ciudadanos.

Para Anabel Acosta, uno de los temas 
más preocupantes es la salud, particular-
mente de las enfermedades causadas por 
la obesidad como la diabetes, hiperten-
sión arterial y los daños renales porque 
significan el 75% del gasto destinado a 
la atención de los mexicanos, lo cual se 
debe atender de fondo pero con preven-
ción, para tener una sociedad sana y por 
ello una de las iniciativas está enfocada al 

cuidado de salud de los cajemenses.
Por otra parte, como senadora ha 

apoyado los proyectos de la gobernado-
ra Claudia Pavlovich para tener mejores 
instalaciones educativas en todo el esta-
do, por lo que está segura que de llegar 
al Congreso de la Unión, gestionará más 
recursos para tener mejores escuelas en 
todo el territorio sonorense.

¿Y ahora que buscas la candidatura 
a diputada federal, cuáles son tus pro-
puestas para la ciudadanía?

Primero que nada darle continuidad al 
trabajo legislativo, que está en la página 
que presenté y los puntos de acuerdo y 
tanto en la oficina de enlace como en los 
recorridos por las colonias recibir los te-
mas que la población pide que se legislen 
en la cámara alta, pero es en la cámara de 
diputados donde se pueden gestionar re-
cursos por lo que me he propuesto buscar 
los mecanismos y traer más recursos ex-
traordinarios para Cajeme.

Y podrá ser con un presupuesto par-
ticipativo para que la gente lo note y se 
refleje en una mejor sociedad, por lo que 
Anabel Acosta espera que sea la pobla-
ción la que determine cuáles son las ne-
cesidades más apremiantes en una colo-
nia o un sector de Cajeme.

Y para lograr conocer las demandas 

INICIATIVAS   
La realización de un padrón 

de niños que padecen 
diabetes.

Tendrá derecho a la 
pensión de viudez la que 

fue esposa del asegurado o 
pensionado por invalidez. 
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más sentidas de la ciudadanía, la candi-
data a diputada federal ha escuchado a 
las madres de familia, a las mujeres em-
presarias, a los trabajadores de fábricas, 
quienes tienen el pulso de lo que se debe 
gestionar en la Cámara de Diputados.

En sus recorridos por colonias tocando 
puertas, Anabel Acosta ha tenido la opor-
tunidad de conocer proyectos ciudadanos, 
a los que se puede apoyar con recursos 
federales y los está agregando a sus com-
promisos de campaña, y de llegar a repre-
sentar al distrito 06 en la cámara baja, dará 
respuesta a las peticiones que recibió en el 
contacto directo con la sociedad.

El deporte, la respuesta a la 
formación de los jóvenes

Como deportista, Anabel Acosta está 
segura que se debe apostar a la formación 
de los niños y jóvenes a través del depor-
te, por lo que otra de sus propuestas es la 
gestión de recursos para que cada colonia 
de la ciudad cuente con una unidad de-
portiva, pero además apoyar a los jóve-

nes deportistas que tienen el talento y la 
capacidad para representar al estado en 
competencias nacionales e internaciona-
les y necesitan tener las condiciones eco-
nómicas para poner el nombre de Sonora 
en alto en todo el país y el extranjero.

En ese sentido, como aspirante a di-
putada federal, tiene como propuesta 
la gestión de apoyos para que Cajeme 
cuente con más espacios deportivos 
que permitan el desarrollo físico de 
las nuevas generaciones y los que des-
taquen en cualquiera de los deportes 
poderlo impulsar con gestiones a ni-
vel estatal y federal.

Y de los casos que le tocó comprobar 
la demanda urgente que tiene la sociedad 
de más espacios deportivos, asegura Ana-
bel Acosta que en la Valle de Héroes, los 
vecinos se acercaron para pedirle que ges-
tione una cancha deportiva para que los 
muchachos que viven alrededor puedan 
practicar deporte, lo cual motiva su cam-
paña dirigida a las familias cajemenses en 
estas necesidades.

Está desgastada la imagen  
del político 

Y cada tres años, llegan a tocar la 
puerta de las casas los aspirantes a 
un puesto de elección popular con 
la promesa de que si ganan volverán 
a los hogares que visitaron, pero no 
todos cumplen por eso la imagen de 
los políticos está desgastada, recono-
ce la candidata a la diputación fede-
ral, sin embargo durante los tres años 
como senadora, con la apertura de la 
oficina de enlace tuvo la puerta siem-
pre abierta a los ciudadanos para que 
plantearan necesidades para su comu-
nidad y canalizarlas a las instancias 
encargadas, además de compartir la 
información en las redes sociales y re-
cibir comentarios positivos y negati-
vos sobre su trabajo legislativo.

Y respecto a esto, comenta que ‘cono-
ces el ánimo de la gente con programas 
como el de Pequeñas, Grandes Acciones’ 
con el que llevábamos servicios a diferen-
tes colonias, lo cual me permitió que la 
gente me reclamara directamente, por-
que me conocen, saben dónde encon-
trarme, porque aquí he vivido siempre y a 
los que preguntan por qué van a aprobar 
esto, les digo vente a mi oficina y aquí pla-
ticamos y tú me dices que hacemos’.

La eliminación del fuero, 
ya existía

La aprobación en la cámara de diputados 
de eliminar el fuero a los funcionarios, es 
algo que ya existe porque existe un proceso 
de desafuero para quien cometiera un delito, 
enfatiza Anabel Acosta y es una exigencia de 
la sociedad a la que hay que escuchar, por lo 
que es un paso histórico para los mexicanos.

En el debate los ganadores 
fueron los de propuestas

Respecto al debate de los candidatos 
presidenciales, la senadora con licencia 
asegura que a excepción del que por doce 
años se ha dedicado a generar un ambiente 
tenso en la sociedad y que lo demostró en la 
presentación de cada uno, los otros cuatro 
fueron los ganadores en esta primera con-
frontación organizada por el INE.

En ese sentido, no dudó en destacar que el 
candidato de la coalición Todos por México, 
José Antonio Meade es el mejor preparado y 
quien tiene todo el conocimiento para llevar 
al país y tiene muy claro cómo lograr que las 
familias mexicanas vivan mejor, pero sobre 
todo el crédito a la palabra que le da a las mu-
jeres porque ofrece certeza de que si llega a la 
Presidencia de la República, impulsará el tra-
bajo de la mujer en el país, porque es un hom-
bre sensible, que conoce la realidad y sabe 
delegar las responsabilidades en las jefas de 
familia para sacar adelante a sus integrantes.

Finalmente, Anabel Acosta Islas está 
convencida que la población tiene que par-
ticipar no solo a través de las redes sociales, 
porque cualquier expresión es bien recibi-
da por los que están buscando un puesto 
de elección popular y que voten, por quien 
consideren que tienen las mejores opciones, 
pero que salgan a emitir su voto el próximo 1 
de julio, porque es la única forma de que la 
gente manifieste lo que necesita para mejo-
rar las condiciones del lugar donde vive.

Conoces el ánimo de la gente con programas como el de Pequeñas, Grandes Acciones’ con el que 
llevábamos servicios a diferentes colonias, lo cual me permitió que la gente me reclamara directamente, 
porque me conocen, saben dónde encontrarme, porque aquí he vivido siempre y a los que preguntan por 

qué van a aprobar esto, les digo vente a mi oficina y aquí platicamos y tú me dices que hacemos

Anabel Acosta
Candidata a diputada federal por el Distrito 06
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Ofrece López Obrador 
atacar la inseguridad

ANTE MILES DE SIMPATIZANTES EN CAJEME  

Se refirió a la crisis de 
inseguridad que afecta a 
gran parte de México y en 

particular a Cajeme

Horacio L. Zamudio/
Candelaria González
Última Palabra

Con la oferta de instalar en Ciudad 
Obregón la Secretaría de Agricul-
tura y poner en marcha un pro-

grama de desarrollo horizontal para que 
el crecimiento llegue a todos por igual, 
en un discurso de 48 minutos, Andrés 
Manuel López Obrador, visitó Cajeme y 
como anunció al principio, “vengo a rea-
firmar los compromisos que ya he dado a 
conocer”, expresó.

Se refirió a la violencia, a la crisis de 
inseguridad que afecta a gran parte de 

México y en particular a Cajeme, ofreció 
atender las causas generadoras de deli-
tos y para ello pondrá énfasis en abrir 
espacios para que todos los jóvenes es-
tudien, a quienes apoyará con becas y 
habrá apoyo económico también para 
aquellos jóvenes que quieran capacitar-
se para un oficio.

Ante una asistencia calculada entre 
nueve mil 500 y 10 mil personas, citó que 
tiene tres principios: no mentir, no robar, 
no traicionar al pueblo.

Luego, lo que ya ha dicho y repetido: 
manifestó que no quiere ser como Anto-
nio de Santa Anna, Porfirio Díaz, Victo-
riano Huerta, Carlos Salinas de Gortari, 
Vicente Fox, Felipe Calderón, que con-
virtió a México en un cementerio, “y no 
quiero ser como Peña Nieto sino como 
Benito Juárez, Francisco I. Madero y Lá-
zaro Cárdenas”.

López Obrador arribó al lugar de la 
concentración, calle Sonora entre Gue-
rrero y No Reelección, 5:35 de la tarde 
y tardó 21 minutos en llegar al estrado, 
acompañado por Alfonso Durazo, Lily 
Téllez y Arturo Bours Griffith, entre 
otros. A las 6:12 tomó el micrófono, des-
pués de que lo hicieron Javier Lamarque 
y Lily Téllez.

“Es el pueblo el alma de este movi-
miento”, sentenció y agregó, evocando 
a Juárez, que con el pueblo todo, sin el 
pueblo nada.

Advirtió que como presidente hará 
una consulta cada dos años, se someterá a 
la revocación, el pueblo dirá si permane-
ce como primer mandatario o se va.

Su gobierno, explicó, será una demo-
cracia representativa y participativa.

En seguida retomó el tema al que ha 
dedicado la parte central de su quehacer, 

la corrupción, asegurando que acabará 
con ella, “vamos a limpiar el país de la 
corrupción y lo haremos de arriba abajo”.

Cuando un presidente es corrupto, 
dijo, los gobernadores y alcaldes tam-
bién lo son. “En mi gobierno habrá cero 
corrupción, se acabará el bandidaje ofi-
cial”, sentenció, lo que provocó nume-
rosos aplausos.

“Es mucho lo que se roban”, añadió, 
por eso México ocupa el primer lugar 
en corrupción en todo el Continente 
Americano”.

Destacó con voz fuerte que con él ha-
brá “cero corrupción y cero impunidad”.

Los gobernantes en México, dijo, se 
roban el 20 por ciento del presupuesto, 
equivalente a un billón de pesos anuales, 
por eso el gobierno no tiene autoridad 
moral y en este plan ofreció total honesti-
dad y a dejar de endeudar el país.

TRES PRINCIPIOS  
► No mentir
► No robar

► No traicionar al pueblo

Roberto Espinoza/Mario Cota/David Ruiz/Última Palabra
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En su gobierno, advirtió, bajará los 
sueldos de los funcionarios públicos, “va-
mos a bajar los sueldos de los de arriba y a 
subir los sueldos a los de abajo”.

Hará lo necesario, aseguró, para pro-
ducir en México lo que los mexicanos 
consumen y puso de ejemplo que el país 
importa 14 millones de toneladas anuales 
de maíz, por lo que apoyará a los produc-
tores y no haya necesidad de comprar ali-
mentos en el extranjero.

Todo esto será posible porque se va a 
acabar la robadera, señaló e hizo mención 
al pequeño avión que utilizó para trasladar-
se a Nogales y Guaymas, un taxi aéreo que 
contrató por necesidad, no por presunción. 
Es una avioneta modelo 1968, dijo, “no 
como el avión presidencial de Peña Nieto, 
que costó siete mil millones de pesos y por 
cierto, ya se lo ofrecí a Donald Trump por-
que lo vamos a vender”.

Afirmó que está muy arriba en las 

preferencias del electorado e hizo un 
llamado a votar por los candidatos de 
MORENA a senadores y diputados, y 
a cuidar el voto, “juntos haremos his-
toria”, remató, advirtiendo que como 
respuesta a los ataques recibidos no 
va a caer en provocaciones y estará de-
dicado a ganar y ya como presidente 

“vamos a llevar a cabo la cuarta trans-
formación de México”.

La primera, explicó, fue la guerra de 
independencia, la segunda la guerra de 
reforma y la tercera, la revolución, él en-
cabezará la cuarta transformación.

Antes de arribar al centro de la ciu-
dad, estuvo en Pótam, donde se reunió 

10
mil personas 

aproximadamente 
estuvieron presentes en el 
mitin de López Obrador.

5:35
de la tarde arribó el 
candidato a la calle 

Sonora entre Guerrero y No 
Reelección.

6:12
Tomó el micrófono, después 

de que lo hicieron Javier 
Lamarque y Lily Téllez.

48
minutos fue la duración del 

discurso ALGUNAS 
PROPUESTAS:  

►Mejorar salarios de los que 
menos tienen

►Ofreció atender las causas 
generadoras de delitos

►Puso énfasis en abrir 
espacios para que todos 
los jóvenes estudien

►Producir en el país lo que 
los mexicanos consumen

►Instalar en Cajeme la 
Secretaría de Agricultura

►Poner en marcha un 
programa de desarrollo 
horizontal para que el 
crecimiento llegue a 
todos por igual.

con poco más de 700 yaquis y después 
partió a Navojoa en el marco de su cam-
paña presidencial.  
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Será de suma importancia obser-
var cómo se movieron las en-
cuestas presidenciales después 

del debate de ayer domingo, para te-
ner un asidero medianamente sólido 
en el cual fincar algunas conclusio-
nes, más allá de la subjetividad indi-
vidual o las cargadas mediáticas.

Cada quién que haya observado este 
ejercicio podrá tener sus in-
terpretaciones, lecturas y 
consideraciones, pero lo in-
teresante será ver cómo re-
accionó el universo del elec-
torado; si el debate confirmó 
tendencias, hizo repuntar a 
un candidato, le bajó puntos 
a otro y en general, si hubo 
modificaciones en las prefe-
rencias, suficientemente no-
tables como para relanzar estrategias 
en los equipos de campaña.

Arriesgaré aquí algunas impresiones 
personales de lo que sucedió en este de-
bate, en el entendido de que la controver-
sial lectora, el polémico lector, tendrán 
siempre una mejor opinión al respecto.

De entrada hay que decir que el más 
raspado fue Andrés Manuel López Obra-
dor, lo que era previsible considerando 
que es el puntero en las encuestas, al que 
todos quieren tumbar y al que nomás fal-
tó que llegara el floor manager y le diera 
un cubetazo en la cabeza.

Agregar que el debate, a pesar de la lar-
guísima experiencia que tiene 
en campañas, no es lo suyo. 
Lo de Andrés Manuel es la 
plaza pública, la arenga a cie-
lo abierto, la monopolización 
del micrófono y el fraseo que 
pretende convertir en verda-
des irrebatibles.

Pero eso no funciona en un 
debate, menos en uno donde 
el formato se flexibilizó más 
que otras veces, abriendo espacios para 
réplicas y contrarréplicas, y permitien-
do a los moderadores introducir temas, 
solicitar aclaraciones y abundamientos 
en otros.

Así, el Peje hizo mutis frente al recor-
datorio de los casos de Bejarano, Ponce 
e Imaz, ex funcionarios a su cargo que 

pisaron la cárcel acusados de corruptos 
y que siguen en su entorno cercano; de 
Bartlett, Elba Esther Gordillo, Napoleón 
Gómez Urrutia; de los 3 mil millones de 
pesos que Morena ha recibido de prerro-
gativas y que es de donde se mantiene él y 
sus hijos, hombres de peso en la estructu-
ra de Morena. De Alfonso Romo, a quien 
acusó de corrupto en uno de sus libros, 

y hoy lo propone como jefe de 
gabinete.

El Peje se envolvió en su capa 
protectora del 48% de preferen-
cias en las encuestas, minimizó 
los ataques con su recurrente 
discurso de la mafia del poder, 
evadió responder cuestiona-
mientos muy directos sobre ca-
sos graves de corrupción en su 
entorno cercano, especialmen-

te los lanzados por Ricardo Anaya y José 
Antonio Meade, que también 
intercambiaron entre sí, metra-
lla con ese tema.

El punto es que a los deba-
tes, los candidatos no van para 
probar sus señalamientos, sino 
para asestar el descontón que 
saque de sus casillas al ad-
versario, lo cual finalmente 
consiguieron a juzgar por esa 
imagen al final del encuentro, 
donde el tabasqueño se agacha a tomar su 
portafolios y se retira cabizbajo, sin des-
pedirse de sus interlocutores. Su lenguaje 

corporal en esa salida no es la 
de quien gana un debate, sino 
de alguien a quien, molesto, le 
urge abandonar el recinto.

Ricardo Anaya, por su par-
te hizo buenos los pronósti-
cos. Es un polemista agudo 
y bien informado. Preciso en 
sus intervenciones, puntual 
en sus críticas y con buen 
desempeño frente a las cáma-

ras. Ni siquiera lo hicieron trastabillar 
con el tema de sus empresas familiares 
que siguen siendo investigadas por la 
PGR.

Anaya es algo así como la versión yup-
pie de El Jefe Diego, que por cierto ganó 
contundentemente aquel debate de 1994 
frente a Ernesto Zedillo y Cuauhtémoc 

Cárdenas, aunque como se recordará 
aquel fue otro caso en el que quien gana 
el debate no gana la elección.

Anaya no perdió tiempo con el Bronco y 
Margarita Zavala, concentrando sus misiles 
en Andrés Manuel, a quien llevó contra las 
cuerdas exigiéndole aclarar sus pactos con 
la mafia del poder (mencionó a Salinas y 
Peña Nieto). El mejor golpe contra Meade 
fue sin duda cuando aludió a 
la propuesta del candidato del 
PRI, sobre la declaración siete 
de siete, presentándole siete 
casos de corrupción que involu-
cran a priistas.

Muchos tenían la expectati-
va de que José Antonio Meade 
mostrara más soltura y agresivi-
dad, pero no fue así. Se mantuvo 
en un tono mesurado, en la tó-
nica que seguramente le recomendaron sus 

asesores para proyectarlo como 
un hombre conciliador y sere-
no, aunque sí soltó varios golpes 
efectivos. Uno de ellos contra el 
Peje, a propósito de la amnistía 
a criminales, un tema con el que 
también le pegaron los otros 
candidatos y que evidentemen-
te se le indigesta de fea manera 
al tabasqueño, lo mismo que su 
concepción patrimonialista del 

partido Morena, al que usa como empresa 
familiar. También le dio a Ricardo Anaya 
con el tema de la nave industrial y el enri-
quecimiento inexplicable.

Mostró algún chispazo de 
humor cuando mencionó la 
negatividad del tabasqueño, 
de quien dijo: “si se desmaya 
no vuelve en sí, vuelve en no”, 
pero la frase pasó casi desa-
percibida, acaso porque en 
estos encuentros nadie espera 
un derroche de humorismo 
blanco, sino la aparición de 
contundencias y efectismos, como ese 
de El Bronco sobre cortarle las manos a 
los ladrones, que sin duda lo hizo ganar 
el debate, al menos en el rubro de la pro-
ducción de memes.

Meade se mantuvo ecuánime y plano. 
Aquel “formidable adversario” del que 
habló en su momento Enrique Krauze 

al imaginarlo en un debate, no apareció 
por ningún lado. Al candidato, definitiva-
mente le sigue pesando mucho la carga 
de los gobiernos panistas y priistas con 
los que ha trabajado.

Margarita Zavala fue la decepción en 
este debate. Expresiones sobreactuadas, 
guiones mal memorizados y el fardo de su 
marido encima, que no la deja despegar.

Creo que Margarita no tuvo 
una sola intervención convin-
cente y sí algunas muy desa-
fortunadas, como cuando la 
moderadora le preguntó qué 
haría si un hijo suyo le dijera 
que se quiere casar con alguien 
de su mismo sexo. A la seño-
ra Zavala literalmente le tem-
blaron las piernas y optó por 
el lugar común “yo creo que 

el matrimonio es entre hombre y mujer, 
pero respeto lo demás”.

Del Bronco, poco que decir. Un tipo 
bastante rupestre, muy obvio en su pa-
pel de golpeador de Andrés Manuel, sin 
ideas claras y sí con muchos atavismos 
del ranchero de las películas de la época 
de oro del cine mexicano, que pueden 
funcionar como nostalgias de los abue-
los, pero no encajan en una agenda lle-
na de temas relacionados con el género, 
las minorías, la diversidad.

El ejercicio fue bueno. Falta ver lo más 
importante, que es cómo se mueve la in-
tención del voto a partir del mismo. Hablar 

de ganadores y perdedores en 
el debate es hasta cierto punto 
ocioso y materia de mucha ma-
nipulación en medios tradicio-
nales y redes sociales.

Tendríamos que esperar 
unos días para conocer ejerci-
cios demoscópicos más serios, 
para ver no sólo las medicio-
nes correspondientes, sino 
sobre todo, las modificaciones 

en las estrategias de campaña en cada 
uno de los “cuartos de guerra”. Lo que es 
un hecho es que a partir de este primer 
debate, ya arrancaron, ahora sí en serio, 
las campañas.

También me puedes seguir en Twitter 
@chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

El debate: lo previsible 
y lo imprevisto

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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INEVITABLE COMENTAR SOBRE 
EL DEBATE TELEVISADO EN EL 
QUE LOS CINCO ASPIRANTES A 

LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA 
CONFRONTARON OFERTAS, PRO-
PUESTAS, ideas y proyecciones de lo 
que quieren para el país y los mexicanos 
en el largo plazo.

Inevitable porque por un lado se estre-
nó un nuevo formato por parte de  la au-
toridad garante de este tipo de aconteci-
mientos, el INE, en donde los candidatos 
tuvieron mayor oportunidad no solo de 
confrontar sus ideas, sino replicar señala-
mientos y acusaciones.

Inevitable también porque este es un 
momento coyuntural para el país por-
que por primera vez en su historia el PRI 
pese al resultado final de la elección del 
primero de Julio, se estará acercando a su 
extinción o finalmente a una refundación 
de la cual muchos de sus agremiados de 
la vieja guardia lo han propuesto.

Y coyuntural también porque se esta-
ría derrumbando definitivamente el mito 
de la figura de Andrés Manuel López 
Obrador y su anhelo y obsesión de con-
vertirse aunque él lo niegue, en el presi-
dente de la República.

Se podría redactar incluso un en-
sayo o pontificar sobre los detalles 
del debate presidencial, pero lo fun-
damental de todo es que por fin, los 
principales protagonistas de la dispu-
ta por la presidencia de la República, 
lograron uno de sus objetivos: eviden-
ciar las fallas estructurales en el es-
quema argumentativo de Andrés Ma-

nuel López Obrador pero sobre todo, 
dejar constancia de que su figura no es 
imbatible ni mucho menos infalible.

Hay dos figuras sobresalientes en este 
debate: Ricardo Anaya de quien previo 
al debate los especialistas lo considera-
ron siempre el mejor de los cinco para 
enfrentar este tipo de pruebas, y José An-
tonio Meade quien al final del día se ob-
servó como el candidato más proactivo, 
más preparado, con mejor propuesta de 
gobierno, pero le falta otro poquito para 
lograr la empatía con la generalidad del 
colectivo mexicano.

Seguramente los principales opera-
dores de Andrés Manuel López Obra-
dor en todos los niveles deben en estos 
momentos estar severamente preocu-
pados porque quizá nunca imaginaron 
un escenario de este tipo, en donde la 
falta de preparación, la indolencia, la 
arrogancia e ignorancia de su candida-
to, les va a costar algunos puntos en las 
siguientes mediciones demoscópicas, 
pero sobre todo lo más grave es que for-
mará ya una idea clara entre los indeci-
sos de hacia dónde inclinarán su voto el 
primero de julio.

Y a algunos que tenían depositadas 
sus esperanzas en AMLO, a reconside-
rar si en realidad esa figura cansada, 
desgarbada, sin capacidad argumen-
tativa, sin preparación suficiente, con 
el discurso recurrente de la República 
amorosa, quien no puede sostener un 
acto de honestidad, si en realidad ese 
candidato tiene el talento, la capacidad 
y preparación suficiente para sacar al 

País de los huecos en donde lo han me-
tido funcionarios incapaces.

Falta mucho para la elección y dos 
debates más, pero este primer ejercicio 
organizado por el INE y de extraordina-
ria manera, sirvió para abrirle un flanco 
impresionante a AMLO del cual, segura-
mente y pase lo que pase en las próximas 
semanas, se arrepentirá enormemente.

YA EN SONORA, Y AUNQUE FUE 
UN EVENTO PRIVADO, PARA POCOS 
INVITADOS, PERO REPLICADO A TRA-
VÉS DE LOS MENSAJEROS considera-
dos adecuados, de nueva cuenta los her-
manos Ricardo, Eduardo y Rodrigo Bours 
se reunieron para definir estrategias de 
conformación de la estructura organiza-
cional que le permitirá a Rodrigo tratar de 
vencer al PRI o Movimiento Ciudadano 
en la elección del próximo mes de julio.

La intención de los hermanos Bours 
obviamente es preparar el terreno que 
les permita no solo ser competitivos en 
la campaña electoral que se avecina a 
partir del mes de Mayo, y en donde la 
intención es derrotar a Emeterio Ochoa 
del PRI y a Gustavo Almada de Movi-
miento Ciudadano.

Pero hubo un mensaje central directa-
mente al partido tricolor, en donde se evi-
dencia quizá una ruptura, al menos en es-
tos momentos, pero sí una real y abierta 
inconformidad por la forma cómo desde 
las oficinas estatales de ese partido políti-
co, se asumen decisiones que propician la 
división interna pero sobre todo, generan 
desacuerdos, inquietud y en muchos ca-
sos agravios.

En Cajeme se concentrará, sin duda al-
guna, la atención de la próxima elección 
intermedia en Sonora.

EN HERMOSILLO, LAS AUTORIDA-
DES MUNICIPALES ENCABEZADAS 
POR LA ALCALDESA ANGELINA MU-
ÑOZ FERNÁNDEZ, HAN ADOPTADO 
UNA DECISIÓN QUE seguramente le 
significará el respeto pero sobre todo la 
gratitud de los cientos de miles de auto-
movilistas que circulan por sus calles.

Esta es que a partir del fin de semana 
pasado, se iniciaron obras de recarpeteo 
en las principales vialidades de la capital 
de Sonora, y la intención es rehabilitar 
poco más de 350 mil metros cuadrados 
de pavimento.

La novedad es que a partir de ese día, 
las autoridades municipales han deter-
minado que ese tipo de trabajos se reali-
zarán en horario nocturno, para reducir 
la molestia a los automovilistas que du-
rante el día tenemos que transitar necesa-
riamente por diferentes rumbos.

La intención de la administradora del 
ayuntamiento hermosillense, la arquitec-
ta Angelina Muñoz, es que este tipo de ac-
ciones de beneficio colectivo se establez-
ca como una acción reglamentada para 
que en el futuro este tipo de trabajos que 
se realizan ya en países de primer mundo, 
se ejecuten de noche.

De esta manera, queda evidencia que 
a pesar de las circunstancias políticas, las 
autoridades municipales no se quedan de 
brazos cruzados a pesar de que se está a 
meses de terminar el trienio.

Esa es vocación de servicio.

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Evidenciaron a AMLO 
en el debate

Angelina Muñoz Emeterio Ochoa Gustavo Almada Andrés Manuel López Obrador 
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Son nueve los partidos que tienen 
anuencia de parte de las autoridades 
electorales, para participar en cual-

quiera de todos los procesos, a nivel nacio-
nal. En esta ocasión estos nueve partidos, 
se fusionaron en tres alianzas donde sus 
cabezas son el PRI-PAN y MORENA. 

La primera alianza lleva como su aban-
derado a JOSÉ ANTONIO MEADE KURI-
BREÑA, y los partidos políticos son PRI-
PVEM y PANAL. La segunda alianza es la 
que avala al candidato RICARDO ANAYA 
CORTÉS, y estos partidos son PAN-PRD y 
MC. Mientras que la tercera alianza lleva 
como abanderado a ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR y los partidos que lo 
respaldan son MORENA-PT y PES. 

Las alianzas se denominan, la primera 
“TODOS POR MÉXICO”, la segunda es 
“POR MÉXICO AL FRENTE”, mientras 
que la tercera se le llama “JUNTOS HA-
REMOS HISTORIA”. Por cierto es claro 
que el mayor beneficiado a nivel nacio-
nal con estos nombres es el PRI, quien no 
muestra en ninguno de sus promociona-
les el logo o colores del tricolor, quien lo 
arropa, el desprestigio de la corrupción. 
En tanto en nuestra entidad, a quien ma-
yor benefició fue al PAN, con la alianza 
POR MÉXICO AL FRENTE, pues así al no 
llevar el nombre del partido azul, le sal-
va de la desacreditación que le causaron 
las campañas negras, a la pasada admi-
nistración estatal, donde su militancia 
se agregó en dos grupos, el de DAMIÁN 
ZEPEDA dirigente nacional y GUILLER-
MO PADRÉS ELÍAS, exgobernador de 
Sonora, en estos momentos detenido. 
Mientras que el mayor perjudicado con 
estos nombres de las alianzas fue MO-
RENA. Las razones muy simples, puede a 
nivel nacional, confundir a aquellos elec-
tores que están esperando ver en la bole-

ta el nombre de MORENA o sus colores, 
y como se dice que aquí se encuentra la 
mayor parte del pueblo y la base, donde 
muchos de ellos no saben leer, ni escribir.

Participaron dos candidatos indepen-
dientes, una dama y un caballero, la dama 
es la esposa de FELIPE CALDERÓN HI-
NOJOSA, la señora MARGARITA ZAVA-
LA quien fue, la primera dama nacional, 
en la pasada administración federal. El 
caballero, es el primer gobernador que 
llegó con esta bandera de independien-
te a una gubernatura, la de Nuevo León 
JAIME RODRÍGUEZ y ahora pretenden 
hacerlo ambos por esta misma vía. 

Estamos formulando el presente des-
pacho al medio día de ayer, previo a que se 
dé el debate, por  lo que los comentarios al 
respecto los haremos en posterior colabo-
ración, aunque anticiparemos que los tres 
candidatos grandes como PEPE MEADE, 
RICARDO ANAYA y ANDRÉS MANUEL, 
saldrán a manifestar su triunfo. Y los 
miembros de sus equipos nos tratarán de 
convencer de ello, con manifestaciones de 
acarreados. Desde las afueras del Palacio de 
Minería, un viejo y bello, edificio en pleno 
centro de la Ciudad de México.

NOTAS EN SERIE 
Convoca RICARDO BOURS CASTE-

LO, al priismo de Cajeme a un evento a 
fin de brindar el apoyo a su hermano RO-
DRIGO, quien busca ser el alcalde de Ca-
jeme por la vía independiente. 

El exalcalde quien ha venido manifes-
tando su intención de ser candidato y go-
bernador de la entidad en el proceso del 
2021, es obvio que requiere de un aliado 
en la presidencia municipal de Cajeme, 
para poder contender. Por ello, apoyó en 
su momento al precandidato ABEL MU-
RRIETA GUTIÉRREZ, quien en su mo-

mento se inscribió al proceso interno tri-
color, y al ver que no se encontraba en un 
piso parejo, según sus propias palabras, 
optó por renunciar a dicha aspiración por 
el momento. 

La convocatoria hecha por  RICARDO 
BOURS, exalcalde de Cajeme, es simple-
mente con el fin de poder jalar la mayor 
cantidad de líderes de seccionales o de 
colonias del lado del “Carnal menor” 
apodado como “EL PIPIGO”. 

Se dice que estuvieran presentes a lo 
sumo, ciento cincuenta priistas, pero 
como al presidente del tricolor ANDRÉS 
RICO PÉREZ, le pasó de noche, la invita-
ción y el evento, no operó. Ahora veremos 
cómo reacciona el coordinador de la cam-
paña de EMETERIO OCHOA BAZÚA, el 
notario ADRIAN MANJARREZ DÍAZ, en 
contra de RICARDO, e incluso además, 
en contra de su hermano EDUARDO, 
quien también se encuentra ahora en el 
equipo del PÍPIGO. Lo anterior lo deci-
mos pues no sabemos que éstos hayan 
renunciado al PRI. 

El evento lo reportan como todo un 
éxito, al que asistieron una gran parte de 
los dirigentes de los seccionales y los y las 
líderes de colonias, del priismo cajemen-
se. Desconocemos cómo operó la logís-
tica y quienes fueron los oradores, pero 
de acuerdo a las pocas fotografías que vi, 
sólo habló RODRIGO, aunque ahí se en-
contraban además, los miembros de su 
cabildo, con los candidatos a los puestos 
a las diputaciones, la federal y las locales. 
Aunque me dicen que esta fórmula no 
respetó la equidad de género.  

Entre los invitados del medio políti-
co me dicen hizo presencia el diputado 
federal ABEL MURRIETA, quien piensa 
entregar la estafeta al ciudadano inde-
pendiente TERENCIO VALENZUELA, de 

quien nos dicen que lo ven muy motiva-
do, pues meses atrás lo vi, con el ánimo 
un poco bajo…….

En la mesa de mi café, se hizo gran po-
lémica pues uno de los asistentes, comentó 
ahí, que en un programa de noticias ma-
tutino, había escuchado al teléfono con 
el conductor a la excandidata a diputada 
federal NYDIA RASCÓN, que sí  había 
presentado una impugnación, pero ahí 
el compañero de café, agregó que CHUY 
FÉLIX, estaba listo por si su candidato RA-
FAEL DELGADILLO, no daba el ancho, 
como vulgarmente se dice en el argot, ahí 
mismo se me cuestionó  que no debía haber 
mencionado la visita de la candidata priista 
ANABEL ACOSTA al restaurante del hotel, 
propiedad del exalcalde en dos ocasiones 
de Cajeme, sin prueba alguna, les dije que 
teníamos unas fotografías cuando fue re-
cibida en la hospedería por los exalcaldes 
SÓSTENES VALENZUELA MILLER y el 
propio JESÚS FÉLIX HOLGUÍN……… 

Gran sorpresa causaron la adhesión a 
JOSE ANTONIO MEADE de los perredistas 
ARMANDO RÍOS PITER y SILVANO AU-
REOLES, el primero de ellos solicitó hace 
tiempo licencia en el Senado de la Repúbli-
ca para poder contender como candidato 
independiente, pero  al no poder cumplir 
con los requisitos, no se le dio la anuencia 
de parte del INE. Y como fue compañero 
de MEADE, en el ITAM, pues. Mientras 
que el segundo es el actual gobernador de 
Michoacán, quien pretendió registrarse en 
el proceso interno para ser el abanderado 
de la alianza “POR MÉXICO AL FRENTE”, 
pero las cosas no se dieron y como se dice 
además que SILVANO, es gran amigo de 
MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA, 
se supone que fue quien lo convenció que 
PEPE MEADE, es la mejor opción para la 
Presidencia de México….

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Felipe Calderón Hinojosa José Antonio Meade Kuribreña Ricardo Anaya Cortés Rafael Delgadillo Armando Ríos Piter

Primer debate entre 
los candidatos presidenciales
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

El músculo de los Bours le pone calor 
a la lucha por la Alcaldía en Cajeme

El exalcalde Ricardo Bours lo dijo 
y lo cumplió. Si Abel Murrieta no 
resultaba el candidato para la Al-

caldía, apoyaría a su hermano Rodrigo 
Bours. Y no se tardó en comenzar. El sá-
bado convocó a un evento para ayudarlo a 
conformar una estructura de representa-
ción electoral, que tuvo mucha asistencia. 
Y la sorpresa fue que Murrieta se suma a 
la campaña de Rodrigo.

Rodrigo Bours, candidato indepen-
diente a la alcaldía y la fórmula indepen-
diente no puede tener mejor aliado que 
Ricardo Bours y sus hermanos unidos.

En el pasado, Ricardo Bours ha hecho 
ganar a la mayoría de los candidatos que 
ha impulsado para la Alcaldía. Algunos 
de ellos, le pagaron mal y le dieron la es-
palda más tarde. 

Ricardo Bours es un gran activo para 
su hermano, si consideramos que es un 
político con grandes habilidades para lle-
var al triunfo a cualquiera. 

La mayoría de las líderes seccionales 
del PRI siempre han estado con él y hasta 
ahora le han sido fieles. Para ellas, Ricar-
do es una mezcla de seriedad y parque-
dad pero al mismo tiempo alguien que 
es buena onda. Sabe escuchar y atender, 
y eso les gusta a las mujeres. Una capaci-
dad que no todos los políticos tienen. A lo 
mejor apapachan mucho, se sonríen con 
la gente, se toman selfies, y te dicen que te 
quieren mucho pero de ahí al hecho, hay 
mucho trecho.

Por otra parte, hay que esperar a ver 
cuál va a ser la aportación del ex goberna-
dor Eduardo Bours a la campaña de Ro-
drigo. Eduardo también tiene su propia 
estructura que de un momento a otro la 
va a echar andar, y es muy probable que 
ya la tenga trabajando.

Pero cuáles serían las desventajas de 
Los Bours frente al candidato del PRI.

Esto va a depender de lo que estén dis-
puestos a invertirle para superar a la ma-
quinaria tricolor.

Sin embargo, Ricardo Bours conoce 
las tripas y dentros de ese entramado. A 
eso se suma que posee una estructura real 
que ha alimentado por años. Esto lo vuel-
ve muy peligroso en una contienda elec-
toral. Y recuerden que hay mucho priista 
agazapado apoyando a Rodrigo.

Y qué pasa con los otros rivales: Gus-
tavo Almada por Movimiento Ciudadano 
y Sergio Mariscal de MORENA. Este úl-
timo puede ser arropado por el eventual 
triunfo de Andrés Manuel López Obra-
dor para la presidencia de la república. 
Aunque por otro lado, nos queda la duda 
de si Morena no se sumaría de último mi-
nuto a la candidatura independiente de 
Rodrigo Bours.

La inquietud surge a partir de que 
vimos al independiente en el evento 
del PEJE en el centro de la ciudad. Y 
no es de ahora, Rodrigo Bours siem-
pre que ha tenido oportunidad, habla 
bien de AMLO.

La invitación por WhatsApp de Ricar-
do Bours al evento de Rodrigo Bours que 
corrió como reguero de pólvora, demues-
tra un rompimiento o un desacuerdo con 
el PRI al que se vio obligado cuando le 
cerraron las puertas y no le dieron nada.

Ricardo Bours es el último Santón que 
le queda al PRI en Cajeme. Es una per-
sona de respeto y con autoridad moral. 
El último Santón ya murió y se llamaba 
Faustino Félix Escalante.

Recordemos además que tiene un 
proyecto político, aspira a ser el sucesor 
de Claudia Pavlovich. En ese contexto, le 

conviene tener un alcalde amigo en Caje-
me. Abel Murrieta, su amigo, hubiera sido 
ideal. A falta de Murrieta, Rodrigo Bours 
su hermano, aunque duro de carácter, él 
sabe porque así lo describe, es un hombre 
honesto, trabajador y con muchas ganas 
de levantar Cajeme. Y por supuesto, sería 
un alcalde con quien podría negociar.

Se anticipa por tanto que la contien-
da por la alcaldía va a ser entre Emeterio 
Ochoa del PRI y Rodrigo Bours, inde-
pendiente. 

¿Y Gustavo Almada?... es excelente 
pero da la impresión de que perdió im-
pulso. Veremos si levanta cuando co-
miencen las campañas.

MASIVA RECEPCIÓN
El que sí trae impulso y a las pruebas 

se remitió, fue el candidato por MORENA 
a la presidencia de la república, Andrés 
Manuel López Obrador. Cuenta la raza 
que los del PRI y PAN no se asustaron con 
la magnitud del evento sino que ya esta-
ban asustados desde antes por eso de que 
las encuestas colocan a AMLO con bas-
tante margen sobre sus opositores. 

Si consideramos que Sonora siempre 
ha estado dividida entre azul y rojo, ver 
lleno total en los eventos de AMLO, nos 
muestra que MORENA ha emergido 
como una fuerza política muy impor-
tante en Sonora. Algo que si se ve fría-
mente, es muy bueno para la democra-
cia. Al final, los ríos de gente que fueron 
a ver a AMLO son el mejor síntoma de 
que hay molestia entre la población, y 
un deseo urgente de un cambio que va 
más allá del PAN y PRI.

CONTRALOR CIUDADANO
En el Congreso estatal avanzó una 

propuesta presentada por la Organiza-
ción Ciudadana en Cajeme para que los 
ciudadanos tengan participación en la 
designación del contralor de los muni-
cipios.  De manera que no sea sólo el al-
calde en turno o el partido político que 
lo llevó al cargo, quienes lo nombren. 
La medida tiene ahora que ser aprobada 
por la mitad de los municipios más uno 
para que se pueda implementar. Se está 
pensando en pedirle al panista Joaquín 
Armendáriz que abandere la causa por 
esta reforma constitucional. Según los 
proponentes de esta medida, cuando el 
contralor es electo por el alcalde es muy 
difícil que pueda investigar los actos de 
corrupción de la propia administración 
y del mismo partido.

NO VA A PROCEDER
Molesta por la designación de Rafael 

Delgadillo como candidato del PAN a la 
alcaldía, Nydia Rascón quien aspiraba a 
ser la elegida, impugnó el proceso ante 
el Instituto Nacional Electoral. Me temo 
que su inconformidad, no va a proceder 
debido a que el método de nominación 
es legal y está registrado por el PAN. 
Eso no quiere decir que no tenga razón. 
La maestra Rascón está en su derecho 
de protestar contra los viejos métodos 
del partido en el que milita pero debe-
ría pelear desde dentro. En buena hora 
hace falta un cambio a tales reglas nada 
democráticas de designar a alguien por 
simpatía, conveniencia o amiguismo. El 
problema es que en el PAN, el PRI y los 
partidos, aunque una elección sea por 
votación, siempre se puede manipular 
para poner al que quieren los de arriba. 
Hemos avanzado democráticamente 
pero todavía hay mucha simulación.

Ricardo Bours Abel Murrieta Rodrigo Bours Andrés Manuel López Obrador Nydia Rascón



www.ultimapalabra.com

20 Del 25 de abril al 01 de mayo de 2018Opinión

El horizonte se ve diferente. Si bien 
tenemos seis candidatos a la Presi-
dencia Municipal de Cajeme, son 

dos fuerzas las que tienen posibilidades 
de alcanzar el gobierno: el PRI con su es-
tructura que impulsa a Emeterio Ochoa y 
el independiente Rodrigo Bours.

El PRI, tenga a quien tenga como candi-
dato a alcalde lo hace ganador con el poder 
de su estructura , sólo que ahora esa estruc-
tura ha sido minada y mientras una parte se 
mantiene leal al partido y su candidato, la 
otra respalda al independiente.

Es conocido que gran parte de la es-
tructura ha sido manejada por Ricardo 
Bours en Cajeme como en Hermosillo 
hace Ricardo Mazón y en Nogales Abra-
ham Zaied Dabdoub, tres grupos políti-
cos de poder que hasta ahora no habían 
tenido problemas y es sabido que cuan-
do uno de esos grupos es golpeado desde 
el mismo PRI, los resultados electorales 
cambian y así como hacen ganar a un can-
didato priísta, del mismo modo lo hacen 
perder y esto al margen de la popularidad 
de uno y otro, el día de las elecciones se 
resuelve todo.

En 2009, por citar un ejemplo, se 
dirigió la estructura a apoyar al candi-
dato del PRI a la Presidencia Municipal 
Ernesto Vargas, se entregó a los opera-
dores seis mil a cada uno, con los co-
rrespondientes vales de gasolina, esto, 
la tarde del día anterior al de las elec-
ciones, y bien, todo marchaba como 
siempre, cada operador tenía su lista 
para pagar 200 pesos a cada elector que 

iría a sufragar, claro está, por el PRI.
Se sabía que limpiamente el candidato 

del PRI no alcanzaría la mayoría de votos, 
pero cada operador tenía la instrucción 
de pagar a 30 electores para que votaran 
por él, a razón de 200 pesos que entrega-
ría a cada uno.

En horas de la noche algo pasó, llegó la 
orden a todos los operadores de que sus-
pendieran el operativo, no habrá operati-
vo mañana, se les dijo, se dejó la votación 
a la libre voluntad del electorado y ganó 
un desconocido candidato del PAN lla-
mado Manuel Barro.

Los grupos de poder acordaron “nada 
para ti, nada para mí, que el candidato se 
rasque con sus propias uñas”. 

Ahora bien, como los operadores ig-
noran quién en lo personal les envió el 
dinero, muchos de ellos no supieron a 
quién regresarlo.

Hace poco uno de esos operadores nos 
mostraba la carpeta con el dinero, los va-
les de gasolina y la lista de personas a las 
que debería llevar a votar por el PRI. “No 
me han pedido que devuelva el dinero, 
aquí lo conservo por si un día vienen y me 
lo piden”, comentó.

Ahora, a propósito de las elecciones ya 
cercanas del primer domingo de julio nos 
encontramos con que Ricardo Bours y fa-
milia dan todo su apoyo al independiente 
Rodrigo Bours, lo que ha puesto en aprie-
tos al PRI y sus candidatos. 

Los Bours han tenido control desde 
siempre de la estructura priísta y en esta 
ocasión el priísmo los relegó de sus fi-

las, de ahí que se hayan sumado a otra, 
la línea independiente, por eso, como 
decíamos al principio, dos fuerzas de en-
tre seis, son las que tienen posibilidad de 
triunfar en las casillas electorales, el can-
didato del PRI y el independiente.

MORENA tiene una gran fuerza, pero 
sólo en el ámbito nacional con López 
Obrador, en lo local su candidato no se 
ha dejado ver. El MC ha perdido la fuerza 
mostrada en 2015 y los demás, incluyendo 
al PAN, es pura chiquillada.

Nos remitimos a los números del pri-
mer domingo de julio por la noche. Los 
resultados nos mostrarán un escaso mar-
gen entre el ganador y el perdedor, entre 
el priísta y el independiente.

Mucho ruido se ha hecho con el anun-
cio de que la Cámara de Diputados apro-
bó la cancelación del fuero que desde 
siempre ha investido al presidente, legis-
ladores, gobernadores y alcaldes.

Pocos recuerdan que en 2013 tam-
bién los diputados aprobaron la can-
celación del fuero, se envió al Senado y 
hasta allí llegó, no volvió a moverse el 
asunto para nada. 

En caso de que se apruebe en la llama-
da Cámara Alta deberá ser enviada la ley 
a los Congreso de los Estados y estos a 
los Ayuntamientos y después varios me-
ses de manoseo se pondrá en manos del 
presidente para su promulgación, esto es, 
para que se publique en el Diario Oficial 
de la Federación y entre en vigor.

El fuero, existente desde la época de 
la colonia, se estableció en apoyo de los 

diputados y senadores con la idea de que 
actuaran con total libertad y que ningu-
no pudiera ser sancionado por exponer 
sus ideas. El problema es que se amplió a 
todo el ámbito público y en la actualidad 
los hay, diputados y senadores, así como 
alcaldes, que lo usan hasta para conducir 
un vehículo en estado de ebriedad. Nada 
que ver con la exposición de ideas.

El Congreso de Jalisco eliminó el fuero, 
sólo que en la legislación federal continúa 
vigente y nada pueden hacer las leyes loca-
les contra las federales, esta últimas tienen 
preponderancia sobre las primeras.

Un simple agente de Tránsito nos 
platicaba en fecha reciente que ordenó 
hacer alto a un conductor que maneja-
ba su auto en condiciones erráticas y 
ya frente a él, aquel resultó ser diputa-
do y se hallaba en condiciones no ap-
tas para conducir, estaba visiblemente 
borracho y ya frente al agente de Trán-
sito fue contra él, ¿qué no sabes quién 
soy yo?, lo inquirió a gritos al tiempo 
en que enseñaba una credencial que lo 
acreditaba como diputado, el agente 
calló mientras el diputado lo insultaba 
y le gritaba, sólo faltó que lo golpeara 
por atreverse a detener a un diputado. 
A esto se ha llegado con el fuero.

Si el agente lo hubiese esposado y con-
ducido a Seguridad Pública, lo más segu-
ro es que ya no sería agente, hubiera sido 
despedido en el acto.

Así que, ¿está usted de acuerdo con el 
fuero, apreciado lector? A lo mejor hasta 
le doy el nombre de ese flamante diputado. 

Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

El PRI Cajeme contra el otro grupo de poder

Rodrigo Bours Castelo Emeterio Ochoa Bazúa Ricardo Mazón Abraham Zaied Dabdoub Manuel Barro Borgaro Ernesto Vargas Gaytán
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.
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La actitud que asumieron todos 
los candidatos presidenciales de 
los diferentes partidos y hasta 

los independientes, durante el debate, 
solo demostró el temor que le tienen 
a ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR, porque les gane el arribo a Los 
Pinos. Todos lo atacaron en montón y 
fue tan notorio que la población así lo 
percibió, e incluso lo percibieron des-
de antes del evento, por ello corrieron 
como reguero de pólvora en las redes 
sociales, los llamados memes donde re-
presentaban ese ataque de todos contra 
uno. Pero de acuerdo a los comentarios 
del público del Facebook, sólo lo mar-
tirizaron ya que de diez comentarios 
entre 6 y 7 eran en contra de quienes 
lo atacaron, así que en lugar de hacerle 
un daño seguramente lo beneficiaron 
en cuanto a preferencias electorales. 
Del candidato del PRI JOSÉ ANTONIO 
MEADE KURIBREÑA y del panista RI-
CARDO ANAYA CORTÉS y sus respec-
tivas coaliciones ya se sabía que iban al 
ataque y no se vieron tan mal porque 
defienden sus intereses, los de su par-
tido y los de sus jefes mayores, pero el 
que se vio más mal fue el independien-
te JAIME RODRÍGUEZ CALDERÓN “El 
Bronco”, porque se notó su entreguis-

mo hacia el sistema, que AMLO llama 
la mafia del poder y con eso solo se 
confirma lo que anda en boca de todos 
los políticos, que el sistema le ayudó 
para que le hicieran válida la candida-
tura, condicionado a atacar sin tregua 
al tabasqueño y hasta eso que cumplió 
cabalmente con la encomienda. Aparte 
que “El Bronco” no se salió de sus cos-
tumbres de siempre de atrabancado y 
ocurrente al proponer que a los rateros 
se les corten las manos cuando sean 
sorprendidos en el acto ilegal. Lo cual 
le quita mucha seriedad un candidato 
presidencial. Alguien dijo por ahí, sí 
esto está proponiendo para los ladro-
nes, entonces para los miembros del 
crimen organizado propondrá la pena 
de muerte. Por lo demás las propuestas 
de todos fueron las mismas de siem-
pre, no hubo gran novedad con lo que 
el electorado se hubiera “prendido” y 
como decíamos líneas arriba la mayoría 
de los candidatos perdieron su tiempo 
atacando a López Obrador, en lugar de 
aprovechar para haber dado a conocer 
las propuestas de solución de la serie de 
problemas que padece la ciudadanía. 
Por ejemplo, para un caso tan doloroso 
como la inseguridad, prácticamente no 
hubo propuestas concretas…………….El 

evento del pasado fin de semana en Ca-
jeme, marca un era de la diversidad de 
acontecimientos que ocurren en el ám-
bito político de nuestro días. Los her-
manos RICARDO y EDUARDO BOURS 
CASTELO, unidos por la candidatura 
independiente a la alcaldía de su car-
nal RODRIGO de los mismos apellidos. 
Y según los reportes, el evento estuvo 
nutrido de personas claves para arri-
mar votos en una elección, la mayoría 
priistas, porque lo mismo se miraban 
liderezas de colonias, que cenistas, ce-
nopistas, que cetemistas. Centrales que 
al tricolor le han sido vitales para ganar 
elecciones, luego entonces ahora que 
va a pasar con EMETERIO OCHOA BA-
ZÚA, el candidato del PRI a la Alcaldía, 
si los Bours se llevan todo ese apoyo en  
favor de Rodrigo. Por otra parte, todo 
mundo se queda pensando qué pasará 
con el diputado federal ABEL MURRIE-
TA GUTIÉRREZ, que se supone todavía 
funge como coordinador de la campa-
ña de los candidatos a senadores SYL-
VANA BELTRONES SÁNCHEZ y MA-
NUEL IGNACIO ACOSTA GUTIÉRREZ 
“El Maloro”, y ahora apoyando a un can-
didato diferente a Emeterio Ochoa. De 
la misma forma, que pasará con el CP 
RICARDO BOURS CASTELO, en torno 

a sus aspiraciones para el 2021 de bus-
car la gubernatura, que se supone lo 
hará por el PRI. ¿O lo hará por la vía 
independiente? Porque se supone que 
de acuerdo a la doctrina y las normas 
de partido rojo, quién apoya abierta-
mente a un candidato diferente al par-
tido, se hace acreedor a la expulsión. 
Sin embargo, en este proceso electoral 
más que en ninguno, se ha visto una 
diversidad de acontecimientos, como 
el del propio Abel Murrieta  que se fue 
del PRI y además echando pestes, pero 
unos días después fue perdonado y has-
ta le dieron el huesito de la coordina-
ción de la campaña de los candidatos 
a senadores. Así que dicho lo anterior, 
bien le pueden perdonar a RBC el peca-
dillo de no apoyar a Emeterio, para res-
paldar a su hermano Rodrigo. Sin em-
bargo, no hay que perder de vista que 
MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA, 
carga en mente en el proyecto de lanzar 
a su hija Sylvana por la gubernatura y si 
tomamos en cuenta que las relaciones 
Bours-Beltrones, no han sido de lo más 
cordiales, luego entonces, ahí es donde 
Ricardo se podría encontrar un obstá-
culo, pero de aquí a allá pueden pasar 
muchas cosas inimaginables, como lo 
hemos venido viendo.

Mas ataques que propuestas

Manuel López Obrador Ricardo Anaya Cortés José Antonio Meade Eduardo Bours Castelo Rodrigo Bours Castelo Manuel Ignacio Acosta
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Tal como se esperaba, el debate, fue 
de cuatro contra uno, el que va en 
primer lugar en las encuestas, An-

drés Manuel López Obrador.
Un día antes, el sábado, los otro cuatro 

candidatos, Anaya, Meade, Rodríguez y 
Zavala, acudieron a un ensayo preliminar, 
porque el formato sería distinto a los ya 
tradicionales y, aun cuando no se cumplió 
como quitarle totalmente lo acartonado, 
la verdad fue un poco mejor. Para la anéc-
dota, la persona que sustituyó a AMLO 
en el ensayo, citó: “voy a acabar con la co-
rrupción barriendo como se hace con las 
escaleras, de arriba hacia abajo”: 24 horas 
después, tal cual, lo repitió el candidato 
de MORENA.

Quizá por eso, el candidato puntero, 
batalló para acostumbrarse al formato y 
su inicio fue lento y con un lenguaje cor-
poral inseguro, donde, cruzaba los bra-
zos, en señal de desconfianza y bueno, 
también, tuvo que chutarse la andanada 
de ataques que le hicieron el resto de los 
debatientes, eso era lo lógico, ¿no?

Anaya sin duda fue quien más po-
lemizó en el debate. No solamente se 
lanzó contra el candidato López Obra-
dor, sino, además, le pegó dos rozones a 
Meade mostrando una fotografía donde 

aparece degustando un pastel junto a 
César Duarte, ex gobernador de Chi-
huahua y hoy prófugo de la justicia: ¿de 
cuánto fue tu tajada?, le dijo y Meade, a 
quien se le había acabado su tiempo, no 
pudo responderle.

El Bronco, ocurrente, propuso que a 
quienes robaran, les “mocharan” las ma-
nos. Digo, que contrasentido, porque resul-
ta que el Gobernador en receso de Nuevo 
León, fue acusado de simular cientos de 
miles de firmas para lograr ser candidato 
independiente y eso, no habla muy bien de 
su “honestidad”, además de que se le acu-
sa de haber comprado miles de votos, con 
dinero de dudosa procedencia. Pero bueno, 
fue su propuesta, la que se ganó miles de 
memes en las redes sociales.

A Margarita Zavala, le pesa la figura de 
su esposo. A querer y no, la gente la perci-
be como la mujer de Felipe Calderón y eso 
cuenta, y mucho.

El último en llegar al Palacio de Minería, 
fue Andrés Manuel. El primero, como con 
ganas de pelear, fue Anaya. Todos, los cinco, 
traían sus porras que les gritaron a favor y en 
contra al entrar al edificio. Margarita, pensan-
do que algunos de la porra eran suyos, se acer-
có a saludarlos y estos, de MORENA, le grita-
ron consignas para ella y para su esposo. Tuvo 

que meterse de prisa y salvarse de la turba.
Cuentan que, en otro piso, en el mis-

mo recinto, algo así como cien políticos, 
amigos de los candidatos, seguían por la 
televisión el debate, comiendo zanahorias 
rayadas y palomitas, como si aquello fuera 
un cine. Cuando AMLO dijo, “Todos están 
aquí echándome montón” y provocó la risa 
de los invitados y dos de ellos regaron por el 
suelo su plato de palomitas.

Andrés Manuel fue el primero en irse, 
sin despedirse de los otros cuatro candi-
datos ni de los conductores, y pues para 
pronto le hicieron un fake video, donde 
supuestamente se va porque le harían 
preguntas de cultura general y recorda-
ron aquella vez que no se las quiso con-
testar a Víctor Trujillo. Digo, no fue real, 
pero sí diertido.

Los saldos del debate, según mi opi-
nión, le darán apenas unos cuantos pun-
tos a Anaya, quizá hasta 4, pero no move-
rá a AMLO del primer lugar. Por su parte 
José Antonio Meade, no logra convencer 
a los electores y quizá, para las siguientes 
encuestas sus puntos hayan bajado irre-
mediablemente, a pesar del esfuerzo post 
debate de hacerlo ver como el triunfador 
del mismo de parte de los miembros del 
PRI. Margarita y el Bronco, seguirán sien-

do quienes les arrebaten un poco de vo-
tos a los punteros, pero hasta ahí, no creo 
que vayan a crecer.

El siguiente debate será en Tijuana, 
el 20 de mayo, un día después de que 
inicien las campañas locales en Sonora, 
y deduzco que quizá a ese debate ya no 
acuda López Obrador, porque es mu-
cho lo que puede perder y poco lo que 
puede ganar, entonces, al no asistir, 
solamente acomodaría las preferencias 
que lo marcan como claro favorito en 
todas las encuestas.

No lo sé de cierto, pero, luego del pri-
mer debate, varios amigos que le entien-
den a la política me dijeron que, la opción 
de que Meade desista a favor de Anaya, 
con tal de que no gane el MORENISTA, 
se vuelven más cercanas que nunca. ¿Se 
imaginan? ¿PRI y PAN aliados? Digo, ya 
pasó cuando Josefina Vázquez Mota se 
hizo a un lado al final de su campaña, 
para no restarle puntos a Peña Nieto, en-
tonces hay quienes dicen que en la lógica, 
ahora le toca a los del PRI devolverles el 
favor. Todo, con tal de que AMLO no gane 
las elecciones.

Esperemos las nuevas encuestas y en-
tonces, podremos opinar.

Muchas gracias

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Debate: ¿quién lo ganó?
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Tras la Pista Martín Alberto 
Mendoza
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A la deriva seguridad pública en Cajeme, se desborda la 
delincuencia y criminalidad por escandalosa corrupción

Antonio Gutiérrez Lugo Guillermo Lachica Campoy Fernando Isaac Apodaca Adolfo García Morales Rodolfo Montes de Oca Carlos Castillo Ortega

Sigue rielando fuera de sus cauda-
les la violencia en Cajeme, ante el 
abandono absoluto de la vigilancia 

y prevención del delito, así como la apatía 
e irresponsabilidad de los operadores po-
licíacos de no asumir su responsabilidad.

Los gritos y llantos de dolor de los ciuda-
danos víctimas de esta incesante violenta no 
sólo estremecen sino erizan la piel y tejidos de 
la sociedad que ha enronquecido su voz y cla-
mor de paz que cada vez está más lejos.

Horroriza ver no solo a mujeres y 
hombres llorar la pérdida de sus seres 
queridos en una barbarie criminal sin 
fin sino el indescriptible dolor de niños 
que en ahogadas expresiones no ha-
yan a quien culpar de lo que sucede en 
nuestra ciudad.

Corren desesperados a sus hogares y al 
ver el cuerpo inerte de su padre, hermano y 
ese ser querido elevan su clamor y culpan a 
las autoridades de no hacer su trabajo.

Solo el agente policíaco, el perito fo-
rense, el reportero y hasta el empleado 
funerario y los vecinos son testigos mu-
dos, de esas desgarradoras e indescrip-
tibles escenas de tormento y suplicio de 
criaturas que quedan en orfandad.

No acuden y por ende no se dan cuenta 
y mucho menos dimensionan los niveles 
que ha alcanzado la criminalidad en Ca-
jeme. A ellos solo les importa su seguri-
dad personal y la de sus familias lo demás 
es indiferencia y apatía.

 
A la deriva la seguridad

Lo han demostrado una y otra vez al 
dejar al garete la seguridad pública dedi-
cándose a vacacionar y descansar en sus 
ranchos y negocios particulares impor-
tándoles un bledo que la tranquilidad se 
esté cayéndose a pedazos.

Y no solo con una desbordada ola de 
asesinatos, sino de robos a mano armada y 

cuantiosos atracos domiciliarios pese a que 
las familias han reforzado sus hogares con 
las mejores dispositivos de seguridad.

Lo grave es que se confió la seguridad 
pública en un inspector de la Policía Fede-
ral que hasta la actualidad que no deja de 
presumir que tiene la suficiente experiencia 
en los menesteres policiales, cuando ha de-
mostrado estrictamente lo contrario.

Antonio Gutiérrez Lugo no criticó sino 
que crucificó hasta el hartazgo a su hoy 
extinto antecesor Fernando Isaac Apoda-
ca  Lauterio, cuando este resultó ser un 
niño de pecho en comparación a la escan-
dalosa corrupción en que se encuentra 
sumida la Jefatura de Policía Preventiva 
y Tránsito Municipal, en los días actuales 
por el cobro y renta de patrullas, así como 
demarcaciones. Todos lo saben.

Sólo promesas
Dijo que con la llegada de Guillermo 

Lachica Campoy, cuestionado jefe de 
grupo de la antes llamada Policía Esta-
tal Investigadora (PEI) como se llamaba 
cuando el dejó con licencia esa corpora-
ción, pondría orden en Cajeme.

Sin embargo la noche del pasado do-
mingo 22 de abril llegamos a cincuenta 
ejecuciones en tres meses y tres semanas 
del 2018. Lo indica que de continuar esta 
tendencia podría llegar a otros doscien-
tos asesinatos al final del año.

Una cifra ciertamente similar como ce-
rramos el 2017 con 228 homicidios dolosos, 
pero ojala que algo se haga desde la misma 
Secretaria de Seguridad Pública en el Esta-
do a cargo de Adolfo García Morales.

Esto no puede continuar con esa tenden-
cia en una multiplicación de hechos delicti-
vos que han provocado la desesperación de la 
población que, insiste en que ya es momento 
de realizar saludables cambios de los titulares 
ante su ineptitud y negligencia.

No se le puede llamar de otra manera a la 
incompetencia que han mostrado desde que 
llegaron. Nada bueno se les puede abonar. 
Por el contrario la corrupción creció desmedi-
damente. Han hecho de la seguridad pública 
su mejor negocio. Es algo inocultable.

Se diversificaron los delitos
Al inicio de la administración dijo con-

tradictoriamente que no atacaría el narco-
menudeo porque no es una tarea de la Po-
licía Municipal, cuando en el contexto de la 
prevención se globaliza la detención de todo 
aquél ente que sea sorprendido fuera de la ley.

Lamentablemente lo cumplió y con 
esa mentalidad buscó mejores alternati-
vas que le generaran dividendos y así lo 
hizo con el negocio de los conductores 
punibles; una industria que produjo mi-
llonarias por no decir pingues ganancias.

Al obtenerse jugosas ganancias dejó a la 
deriva la vigilancia y prevención. Induda-
blemente que a partir de entonces decidió 
trabajar con especial atención en ese ne-
gocio, a la vez que también comenzaron a 
florecer los atracos domiciliarios, primero 
para robar joyas de oro, después cajas fuer-
tes y ahorita andamos en supermercados.

Al mismo tiempo creció de manera 
desmedida el maridaje entre policías y 
grupos delictivos de los que nunca se ha 
tomado la molestia de pronunciarse en su 
contra por miedo, temor o compromisos. 
Son las únicas vertientes que lo justifican.

Nace la Banda de Policías
En ese proceso de descomposición sur-

ge la llamada “Banda de policías asaltan-
tes” a quienes se atribuyen los atracos de 
las tiendas Bodega Aurrerá de calles 200 
entre Justo Sierra y Kino, en el fracciona-
miento Las Brisas, así como de la Norman 
E. Borlaug y Vicente Suárez.

Se operó de la misma forma que en el lla-

mado “Roblo del Siglo” cometido contra la 
empresa que resguarda y moviliza valores, 
SEPSA ocurrido el domingo 10 de octubre 
del 2004, donde los autores intelectuales y 
materiales fueron comandantes y agentes 
de la Policía Municipal de Cajeme.

La diferencia es que en su momento 
la antes llamada Procuraduría General 
de Justicia del Estado (PGJE) sí investi-
gó y capturó y enjuició a la gran mayoría 
de los implicados. Hoy, la nueva Fiscalía 
General de Justicia del Estado que dirige 
Rodolfo Montes de Oca y Carlos Castillo 
Ortega, quienes ni siquiera voltean a Ca-
jeme y en consecuencia brilla la impuni-
dad en su máxima esplendor.

Desaparición forzosa
Más allá de las presuntas componen-

das con catervas criminales se cometió 
una desaparición forzosa en agravio de 
Sergio Eduardo Araujo Millanes, la ma-
drugada del miércoles 13 de diciembre del 
2017 en la colonia Hidalgo y hasta el mo-
mento nadie ha investigado nada sobre 
estos hechos.

Casi por nada Cajeme avanza en el ran-
king nacional como una de las ciudades 
más violentas en el mapa mexicano, pero 
surge la esperanza que, a lo lejos comien-
za a distinguirse una luz de esperanza, de 
que estamos a menos de cinco meses de 
que termine esta pesadilla.

Mientras habrá que agudizar las me-
didas de seguridad no vaya ser que por 
hablar con la verdad tengamos que pagar 
con nuestras vidas, pero lo haremos con 
gusto con la clara idea de que sabemos de 
qué son capaces de ello y mucho más con 
tal de acallar las voces de denuncias. Ya 
nos sucedió el primero de agosto del 2016 
cuando lanzaron una granada a las insta-
laciones del Grupo Editorial El Tiempo. 
Dios nos proteja.
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